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ВЧЕРА, 60 ЛЕТ НАЗАД...
От Советского Информбюро

До ПобедыДо Победы

осталосьсьосталось

102
дня

Фото Г.ЧЕРТОВА.

3�й Белорусский фронт3�й Белорусский фронт3�й Белорусский фронт3�й Белорусский фронт3�й Белорусский фронт.....
Развивая успех, советскиеРазвивая успех, советскиеРазвивая успех, советскиеРазвивая успех, советскиеРазвивая успех, советские
танки и пехота продвину�танки и пехота продвину�танки и пехота продвину�танки и пехота продвину�танки и пехота продвину�
лись вперёд на 10 кило�лись вперёд на 10 кило�лись вперёд на 10 кило�лись вперёд на 10 кило�лись вперёд на 10 кило�
метров и овладели круп�метров и овладели круп�метров и овладели круп�метров и овладели круп�метров и овладели круп�
ным населённым пунктомным населённым пунктомным населённым пунктомным населённым пунктомным населённым пунктом
Левенхаген, находящимсяЛевенхаген, находящимсяЛевенхаген, находящимсяЛевенхаген, находящимсяЛевенхаген, находящимся
в 15 километрах восточ�в 15 километрах восточ�в 15 километрах восточ�в 15 километрах восточ�в 15 километрах восточ�
нее города Кнее города Кнее города Кнее города Кнее города Кенигсберга �енигсберга �енигсберга �енигсберга �енигсберга �
центра Восточной Прус�центра Восточной Прус�центра Восточной Прус�центра Восточной Прус�центра Восточной Прус�
сии. сии. сии. сии. сии. Советские воины пока�
зывают доблесть и герой�
ство в боях с немецкими
захватчиками.

2�й Белорусский фронт2�й Белорусский фронт2�й Белорусский фронт2�й Белорусский фронт2�й Белорусский фронт.....
Немцы пытались во что быНемцы пытались во что быНемцы пытались во что быНемцы пытались во что быНемцы пытались во что бы
то ни стало уто ни стало уто ни стало уто ни стало уто ни стало удержать вдержать вдержать вдержать вдержать в
своих руках коридор, свя�своих руках коридор, свя�своих руках коридор, свя�своих руках коридор, свя�своих руках коридор, свя�
зывающий Восточнуюзывающий Восточнуюзывающий Восточнуюзывающий Восточнуюзывающий Восточную
Пруссию с центральнымиПруссию с центральнымиПруссию с центральнымиПруссию с центральнымиПруссию с центральными
районами Грайонами Грайонами Грайонами Грайонами Германии, иермании, иермании, иермании, иермании, и
бросили в бой все своибросили в бой все своибросили в бой все своибросили в бой все своибросили в бой все свои
наличные резервы. наличные резервы. наличные резервы. наличные резервы. наличные резервы. Круп�
ные силы немецких войск
непрерывно переходили в
контратаки. Советские тан�
ковые соединения и пехота,
преодолев упорное сопро�
тивление противника, овла�
дели городом Мюльхаузен
и, устремившись вперёд,
прорвались к побережью
Данцигской бухты. Тем са�

мым крупной группировке
немецких войск, действую�
щей в Восточной Пруссии,
отрезаны все пути отхода по
суше.

1�й У1�й У1�й У1�й У1�й Украинский фронткраинский фронткраинский фронткраинский фронткраинский фронт.....
Стремительно продвигаясьСтремительно продвигаясьСтремительно продвигаясьСтремительно продвигаясьСтремительно продвигаясь
вперёд, советские бойцывперёд, советские бойцывперёд, советские бойцывперёд, советские бойцывперёд, советские бойцы
подавили очаги сопротив�подавили очаги сопротив�подавили очаги сопротив�подавили очаги сопротив�подавили очаги сопротив�
ления гитления гитления гитления гитления гитлеровцев леровцев леровцев леровцев леровцев и сегод�
ня штурмом овладели горо�
дом Гинденбург � мощным
опорным пунктом обороны
противника.

…В итоге наступатель�…В итоге наступатель�…В итоге наступатель�…В итоге наступатель�…В итоге наступатель�
ных боёв, проведённых сных боёв, проведённых сных боёв, проведённых сных боёв, проведённых сных боёв, проведённых с
12 по 24 января, войска12 по 24 января, войска12 по 24 января, войска12 по 24 января, войска12 по 24 января, войска
1�го, 2�го и 3�го Белорус�1�го, 2�го и 3�го Белорус�1�го, 2�го и 3�го Белорус�1�го, 2�го и 3�го Белорус�1�го, 2�го и 3�го Белорус�
ских, 1�го и 4�го Уских, 1�го и 4�го Уских, 1�го и 4�го Уских, 1�го и 4�го Уских, 1�го и 4�го Украинс�краинс�краинс�краинс�краинс�
ких фронтов нанесли про�ких фронтов нанесли про�ких фронтов нанесли про�ких фронтов нанесли про�ких фронтов нанесли про�
тивнику следующие потеритивнику следующие потеритивнику следующие потеритивнику следующие потеритивнику следующие потери
по основным видам бое�по основным видам бое�по основным видам бое�по основным видам бое�по основным видам бое�
вой техники и живой силе:вой техники и живой силе:вой техники и живой силе:вой техники и живой силе:вой техники и живой силе:
пленными и убитыми более
380.000 солдат и офицеров;
самолётов � 592, танков и
самоходных орудий � 2.995,
орудий � 7.932, миномётов �
7.386, пулемётов � 26.019,
автомашин � 34.019.

Из фондов «РИА Новости».

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СЛАВЫ
Минувший вторник прошел под знаком 62�й годовщи�

ны освобождения Воронежа от немецко�фашистских зах�
ватчиков. Торжества начались с возложения венков к Веч�
ному огню на площади Победы, к братским могилам и ме�
мориалам. В церемониях приняли участие первые лица об�
ласти и города, общественные, политические организации
и ветераны. Панихида по погибшим защитникам Отече�
ства прошла у памятника Славы. А в гарнизонном Доме
офицеров состоялся торжественный прием фронтовиков
и участников боев за Воронеж: мэр города Борис Скрын�
ников вручал юбилейные медали и памятные подарки ве�
теранам.

В этот день на жилом доме по улице Кольцовской, 2 по�
явилась мемориальная доска, посвященная Герою Совет�
ского Союза гвардии генерал�майору Виктору Глебову. В
30 лет он стал генералом, а его дивизия одна из первых
ворвалась в Берлин. После войны герой�освободитель
жил в этом доме. По словам Юрия Малафеева, начальни�
ка отдела культуры администрации Центрального района,
в Воронеже, в рамках мероприятий, приуроченных к 60�
летию Великой Победы, открыто 22 мемориальных дос�
ки, увековечивших память героев войны, проживавших в
нашем городе.

Сергей ЛЬВОВ.

Панихиду в память освободителей Воронежа провели 25
января у памятника Славы совместно православный свя�
щенник, мусульманский имам и иудаистский раввин. У ме�
мориала собрались представители национальных диаспор
региона, Общественной палаты Воронежской области. Доб�
рые слова памяти и благодарности тем, кто спас город и
весь мир от фашистской чумы звучали на разных языках. А
накануне представители национальных диаспор, по уже
сложившейся традиции, встречались за «круглым столом»
в редакции «Коммуны» и говорили о том, что значила та
страшная война в жизни каждого из народов, живших в
одной стране одной большой семьей.

Имена героев�освободителей воронежской земли раз�
ных национальностей хорошо известны: закрывший сво�
им телом вражеский дзот на донском берегу киргиз Чол�
понбай Тулибердиев, бесстрашная летчица�украинка Ека�
терина Зеленко, генерал�литовец Франц Перхорович и
многие другие.

Освободив мир от фашизма, жители нашей большой
страны думали, что больше никогда не повторится война, и
будут вечный мир и доброта. Но история распорядилась по�
другому – не стало Советского Союза, появились «горячие
точки». Представители диаспор договорились встретиться
в «Коммуне» вновь и на этот раз обсудить тему, почему не�
которые политические силы вытягивают из запасников ис�
тории лозунги нетерпимости к цвету кожи и разрезу глаз,
почему все чаще в трудноразрешимых проблемах пытают�
ся найти «национальный след».

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

НАМ ЗАВЕЩАЛИ
ЖИТЬ В МИРЕ

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ Россия и зарубежье

С завершением строитель�
ства магистральных газопро�
водов�отводов, которые от�
крывают перспективы газифи�
кации Терновского района и
так называемой Алабухской
зоны в Грибановском районе,
селян поздравили заместитель
главы администрации Воро�
нежской области Александр

О газе спросите в селе
Сразу в два крупных населенных пункта Воронежской
области пришел большой газ: традиционные газовые
факелы возвестили об этом 25 января в райцентре Тернов>
ка и селе Малая Грибановка Грибановского района.

Цапин и генеральный дирек�
тор ООО «Волгоградтрансгаз»
Гасан Набиев.

В схему газификации Тер�
новского района включено
более 40 сел. И как особо под�
черкнул вице�губернатор, те�
перь можно с уверенностью
говорить, что в ближайшие
три�четыре года природный

газ придет в большинство из
них. Безусловно, предстоит се�
рьезная работа: необходимо
проложить более 160 км меж�
поселковых газопроводов и
свыше 300 км внутрипоселко�
вых газовых сетей. Но дело
того стоит: итогом станет при�
ход газового топлива практи�
чески в 12 тысяч сельских до�
мов. Свыше трех тысяч домо�
владений будут газифицирова�
ны в ближайшие годы благода�
ря вводу в эксплуатацию газо�

провода�отвода до Малой Гри�
бановки.

В строительство магист�
ральных газопроводов в вос�
точной зоне области, где до
недавнего времени вообще не
было природного газа, ОАО
«Газпром» вложил свыше 140
млн. рублей. По заявлению ге�
нерального директора ООО
«Волгоградтрансгаз» Гасана
Набиева, укрепление деловых
контактов между Воронежс�
кой областью и «Газпромом» �
прежде всего, результат конст�
руктивной политики, которую
проводит губернатор Влади�
мир Кулаков.

Протяженность газопрово�
да�отвода Грибановка�Тернов�
ка – немногим более 50 кило�
метров, десять километров га�
зопровода проложено до Ма�
лой Грибановки. По сравнению
с теми 3,7 тыс. км газовых се�
тей, которые введены в эксп�
луатацию в нашей области в
последние четыре года, циф�
ры, казалось бы, не очень
большие. Но это – только на
первый взгляд, цену газа надо
спрашивать в деревне. Ввод в
эксплуатацию газопроводов
стал настоящим праздником и
в Терновке, и Малой Грибанов�
ке.

Надежда СУВОРИНА,
пресс>центр администрации

Воронежской области.

Фото Сергея КОЛЕСНИКОВА.

Приход газа жители
Малой Грибановки
отметили танцами.

Сделаем рекламу
любому хламу!

По счастливой случайно�
сти в этот момент людей на
остановке не было, никто не
пострадал. Самодельное
взрывное устройство нахо�
дилось в мусорной урне. В
расположенном на останов�
ке коммерческом киоске
«Трек» взрывной волной вы�
било стекла.

На месте ЧП работала
оперативно�следственная

В Воронеже вновь прогремел взрыв. И снова на оста>
новке общественного транспорта, на этот раз у ДК
машиностроителей. Произошло это вчера, ранним
утром. В 7.47 в милицию поступил звонок от женщины,
ставшей случайной свидетельницей  произошедшего.

бригада ФСБ, сотрудники
милиции и прокуратуры. К
моменту сдачи номера в пе�
чать стало известно, что по
статье 205 УК РФ «Терро�
ризм» возбуждено уголов�
ное дело, и оно уже принято
к производству следствен�
ным отделом прокуратуры
области.

Сергей КРОЙЧИК.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

И снова взрыв

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод�сегод�сегод�сегод�сегод�
ня днемня днемня днемня днемня днем по области облачно с прояснениями, временами
снег, местами сильный, местами метель, гололед; ветер юго�
восточный, умеренный, временами порывистый; темпера�
тура минус 4 – 9.минус 4 – 9.минус 4 – 9.минус 4 – 9.минус 4 – 9.

28 января28 января28 января28 января28 января по области облачно с прояснениями, време�
нами осадки, местами метель, налипание мокрого снега, го�
лолед; ветер юго�восточный, умеренный, временами поры�
вистый; температура ночью минус 3 � 8, минус 3 � 8, минус 3 � 8, минус 3 � 8, минус 3 � 8, днем минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.

29 января29 января29 января29 января29 января по области облачно с прояснениями, време�
нами осадки; ветер юго�восточный, умеренный, ночью мес�
тами порывистый; температура ночью минус 3 – 8,минус 3 – 8,минус 3 – 8,минус 3 – 8,минус 3 – 8, при про�
яснениях до минус 13, до минус 13, до минус 13, до минус 13, до минус 13, днем минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.минус 2 – 7.

Избран новый ректор
Вчера состоялась конференция коллектива Воро�
нежского государственного аграрного университе�
та. Главным в повестке дня были выборы нового
ректора. Им единогласно избран профессор Александр
Востроилов. Александру Викторовичу 46 лет, он
доктор сельскохозяйственных наук, последние годы
был проректором агроуниверситета по учебной работе.

Весь Воронеж в Интернете
Вся информация о Воронеже появилась на новом
Интернет�портале «Российская Открытая Сеть».
Узнать все «горячие» новости, прицениться к недвижи"
мости, найти работу или сотрудника, разыскать
нужную улицу на интерактивной карте города, отпра"
вить SMS и выставить свое объявление. Все это теперь
можно сделать в Интернете, с появлением в Воронеже
своего активно действующего Интернет"портала
www.openru.net. Главная его ценность – всесторонняя
информация о различных сферах жизни города.
Проект «Российская Открытая Сеть» " это новый
федеральный Интернет"ресурс, который запускается в
наиболее развитых регионах России.

За телефоны – ответят!
В поселке Елань�Колено Новохоперского района
состоялся суд над 17�летними Алексеем Игнатчи�
ковым и Константином Ходыкиным, совершивши�
ми кражу шести телефонных кабелей. Как расска"
зали в отделе по связям с общественностью воронежс"
кого филиала ОАО «Центр"Телеком», акт вандализма
привел к тому, что замолчали телефоны у 130 абонен"
тов поселка и в шести близлежащих хозяйствах.
Материальный ущерб от хулиганства составил 91
тысячу рублей, в то время как свою добычу воры сдали
в утиль всего за 60 рублей. Суд наказал их по всей
строгости: Алексей получил 1,5 года, Константин – 11
месяцев с отбыванием наказания в исправительно"
трудовой колонии.

Рост цен на бензин � следствие
сговора нефтяников

Рост цен на бензин в России является следствием сговора
нефтяных компаний, заявил руководитель Федеральной
антимонопольной службы Игорь Артемьев. Он сказал, что
за границу из России вывозится не более 15 процентов
светлых нефтепродуктов.

Молодежь «Родины» поссорилась
с Рогозиным из�за котлет

 Союз молодежи «За Родину!», дочерняя организация партии
Дмитрия Рогозина, заявила о выходе из подчинения аппа"
рату партии «Родина» «в связи с несогласием с лицемерной
голодовкой депутатов фракции». «Посмотрите на эти, с по"
зволения сказать, лица: даже за пять дней они нисколько
не потеряли в весе! Почему так называемые «патриоты» все
такие толстые?», " говорится в заявлении, поступившем в
РИА «Новости».

В четверг правительство рассмотрит
вопрос о повышении пенсии

Правительство РФ на заседании в четверг рассмотрит воп"
рос о повышении базовой части трудовой пенсии и порядке
индексации пенсий в 2005 году, сообщила в среду пресс"

Когда  у  людей  наболело
Людей не испугал ни мороз, ни извес�

тие о случившемся тем же утром взрыве
в районе ДК машиностроителей – к часу
дня на площади, по самым скромным
оценкам правоохранительных органов,
собралось около пяти тысяч человек. «От�
мена льгот – грабеж народа, грабителей
– под суд!», «Путин и Госдума – руки прочь
от льгот!», «Россия, довольно спать, а то
отнимут и кровать!» � эти и другие лозунги
в руках собравшихся не оставляли сомне�
ний: народ настроен очень решительно. То
и дело раздавались призывы не только
распустить Думу и правительство, но и
разогнать «Единую Россию», которую со�
бравшиеся готовы были считать глав�
ным виновником своих бед.

Митинг шел уже больше часа, а на три�
буну поднимались и поднимались высту�
пающие. И народ внимательно слушал,
бурными овациями поддерживая наибо�
лее радикальные призывы. Чувствова�
лось – наболело. Общее настроение учас�
тников митинга лучше всех, пожалуй, вы�
разил плакат одного из участников: «Эту
власть просить уже не о чем, ее надо
гнать!».

Руководитель штаба протестных  дей�
ствий Сергей Рудаков тоже был настроен
весьма решительно:

� Власть глуха к народу, она не чувству�
ет людей. Проводя в жизнь антисоциаль�
ные по своей сути законы, она при  этом
действует медленно и неуклюже, застав�

ляя народ страдать еще больше. А то, что
творит «Единая Россия»,   не мог себе по�
зволить даже Чубайс во времена Ельци�
на. Вопрос о льготах – не единственный и
далеко не самый сложный в ряду тяжелых
проблем, с которыми нам предстоит стол�
кнуться уже в ближайшем будущем – ре�
форма ЖКХ, медицины...  И даже трудно
себе представить, что нас ждет впереди.

В принятой резолюции участники ми�
тинга изложили свои требования: отстав�
ка правительства, смена курса на социаль�
но ориентированную политику, и главное,
из�за чего, в общем�то, и собирались –
приостановка действия закона о монети�
зации льгот.

Под конец, демонстрируя свою реши�
мость и силу, участники митинга сожгли
чучело губернатора и перекрыли движе�
ние автотранспорта.

Владимир АНТОНОВ.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Вчера в Воронеже состоялся многотысячный митинг протеста против монетиза>
ции льгот. Организаторами выступили воронежский обком КПРФ и уже хорошо
известный в городе «Союз льготников», однако на площадь Ленина вышли
представители практически всех общественных организаций, объединяющих
все слои и категории социально незащищенных граждан.

служба кабинета министров. Докладчиком по этому вопросу
выступит министр здравоохранения и социального разви"
тия РФ Михаил Зурабов.

Темпы роста тарифов ЖКХ
являются неоправданными

Глава Федеральной службы по тарифам (ФСТ) считает нео"
правданным повышение платежей за жилищно"коммуналь"
ные услуги на местном уровне. «Темпы роста жилищно"ком"
мунальных услуг являются неоправданными», " сказал глава
ФСТ Сергей Новиков в среду на «правительственном часе» в
Совете Федерации. При этом он отметил, что соответствую"
щие решения принимают органы местного самоуправления.

Саакашвили надеется, что Путин
приедет с визитом в Грузию

Надежду на визит Президента России Владимира Путина в
Тбилиси выразил президент Грузии Михаил Саакашвили.
«Мы сейчас договариваемся, чтобы наш секретарь Совета
безопасности провел переговоры в Москве. Мы ждем визита
министра иностранных дел Лаврова. Мы надеемся, что Пре"
зидент Путин приедет в Грузию», " сказал Саакашвили, отве"
чая на вопросы участников проходящей в Страсбурге зимней
сессии Парламентской асамблеи Совета Европы.

По материалам РИА «Новости».



По данным Совета безопасности
РФ, к середине нынешнего века насе-
ление России может сократиться со
145 до 100 миллионов человек. Глав-
ная  причина этого – высокая смерт-
ность россиян. За последние 40 лет
страна потеряла около 17 миллионов
человек трудоспособного возраста.
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В конце прошлого года в Москве прошла
всероссийская конференция «Настоящее и
будущее народонаселения России». Свои
мнения о демографической картине
страны высказывали социологи, экономис-
ты, геронтологи, статистики. В основном
мнения оказались схожими: продолжаю-
щийся более десяти лет социально-эконо-
мический кризис обусловил низкий уро-
вень рождаемости и высокую смертность
населения. За эти годы численность
населения страны сократилась более чем
на 6 миллионов человек. Депопуляция
сопровождается старением населения,
ухудшением показателей здоровья, сокра-
щением продолжительности жизни. Власть
не любит говорить об этом, но политика
страуса, прячущего голову в песок, пользы
не приносит. Люди должны знать, как
развивается мрачная болезнь общества.

Сколько нас и почему умираем
5 января информационные агентства мира со-

общили: в Китае родился малыш, символически
обозначивший, что население страны достигло 1
млрд. 300 млн. человек. В России рекорды совсем
иного рода: в стране умирает на 900 тысяч чело-
век больше, чем рождается. За девять месяцев
ушедшего года, например, в стране умерло 1713,7
тыс. человек, а родилось 1139,2 тысячи. В РФ про-
живает сегодня всего 144 млн. человек. Кстати,
выступая перед журналистами в конце 2003 года,
Президент Путин сказал: «Ниже 145 миллионов на-
селение страны не опустится». Увы, уверенность
главы государства не оправдалась. По прогнозам
ученых Центра демографии и экологии человека
Института народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН (они были доведены до сведения Совета
безопасности РФ), «естественный прирост населе-
ния России в предстоящие 50 лет будет отрицатель-
ным, соответственно уменьшится и его числен-
ность». К 2050 году россиян останется около 100
миллионов. Цифры не внушают оптимизма.

В среднем по стране людей умерло в полтора
раза больше, чем родилось, в 20 регионах смерт-
ность превышала рождаемость в 2-2,7 раза.

Не исключение и Воронежская область. По дан-
ным Главного управления труда и социального раз-
вития, население  области на январь прошлого года
составило 2350 тыс. человек. Ежегодное сокраще-
ние его - от 15 до 40 тысяч в год. Ни в одном из
районов и городов области естественного прирос-
та населения не было. По коэффициенту естествен-
ной убыли область превышает среднероссийский
показатель в 1,7 раза и на 8 процентов – показа-
тель по областям Центрального федерального ок-
руга.

Годы Общая численность населения           В том числе
области (тыс. человек) городское сельское

1995 2503,8 1533,4 970,4
1996 2503,5 1543,4 960,1
1997 2499,1 1545,9 953,2
1998 2485,6 1542,7 942,9
1999 2474,8 1535,2 939,6
2000 2458,8 1528,7 930,1
2001 2440,7 1522,6 918,1
2002 2414,7 1506,8 907,9
2003 2393,4 1499,7 893,7
2004 2353,6 1464,6 889,0

За последние 10 лет число жителей сократилось
во всех городах и районах области. Наиболее тре-
вожная ситуация сложилась в Нижнедевицком, Се-
милукском, Грибановском, Новохоперском, Остро-
гожском, Верхнехавском, Аннинском, Бутурлинов-
ском, Панинском и Рамонском районах. Здесь тем-
пы сокращения численности населения вдвое
выше, чем в целом по области. Число умерших в
сельской местности почти в 3 раза больше родив-
шихся. В городах этот показатель выше в 2 раза.
Уровень рождаемости на селе вдвое ниже, чем в
городе.

 Оценивая абсолютное сокращение численности
населения области, необходимо отметить, что оно
обусловлено всеми составляющими демографиче-
ской ситуации: рождаемостью, смертностью, мигра-
цией. Политические, экономические, социальные ре-
формы 90-х годов привели к системному кризису.
Причины вымирания населения страны в принципе
известны всем – это развал системы здравоохра-
нения и санэпиднадзора, недоступность эффектив-
ных лекарств из-за их дороговизны, резкое ухудше-
ние питания, отсутствие у большинства людей пол-
ноценного отдыха, отсутствие действенного контро-
ля за производимыми и ввозимыми в страну това-
рами, насыщение рынка фальсифицированным про-
довольствием и алкоголем, игнорирова-
ние норм охраны труда и техники безопас-
ности, постоянные стрессовые ситуации,
следствием которых является рост само-
убийств и психических заболеваний, рас-
пространение пьянства, наркомании, про-
ституции, утрата интереса к жизни, невоз-

Самая высокая рождаемость в 2003 году была
отмечена в Борисоглебском районе (10,22 ново-
рожденного на 1000 населения), самая низкая в
Хохле – вдвое меньше. Менее 7 человек показали
Ольховатский, Репьевский, Нижнедевицкий  райо-
ны. Менее 8 на тысячу в Терновском, Калачеевс-
ком, Бобровском, Эртильском, Каширском, Гриба-
новском, Верхнехавском, Петропавловском и Но-
воворонеже. В целом по области отмечается незна-
чительный рост рождаемости за счет уменьшения
материнской и перинатальной смертности, сниже-
ния абортов, улучшения качества медпомощи бе-
ременным. В то же время отмечается рост заболе-
ваний, приводящих к бесплодию, осложнениям во

время беременности и родов. Число нормаль-
ных родов составляет всего лишь 30%.

Каждый пятый новорожденный появляется вне
брака. Как правило, воспитание детей в неполных
семьях в значительной степени негативно сказы-
вается на их материальном положении и в дальней-
шем - на поведении в обществе. По данным УВД,
более трети всех правонарушений среди подрост-
ков совершается теми, кто живет в неполных се-
мьях. Впрочем, это тема другого разговора.

В настоящее время четверть населения Воронеж-
ской области живет за чертой бедности, т.е. имеет
доходы ниже прожиточного минимума. Молодежь,
столкнувшись с реалиями жизни, не имея стабиль-
ного и достойного заработка, возможности трудоус-
тройства и получения жилья, не спешит обзаводить-
ся семьей и рожать детей. Говоря о причинах низкой
рождаемости, не забудем массовый отток молоде-
жи из сельской местности, слабые меры по стимули-
рованию рождаемости и поддержке семей с детьми
на областном уровне, непрекращающийся рост цен
на детские товары, неуверенность в собственном
завтрашнем дне и будущем своих детей.

По данным органов здравоохранения, почти у
каждой женщины регистрируется по 1-2 хрониче-
ских заболевания. Во многом это объясняется тем,
что большинство женщин детородного возраста ра-
ботают на частных предприятиях, хозяева которых
абсолютно не заинтересованы в создании для них
нормальных условий труда и проведении периоди-
ческих профосмотров. А государственные контро-
лирующие органы смотрят на такое положение
сквозь пальцы. Факторами, отрицательно влияю-
щими на повторные деторождения, являются фак-
тически платное и родовспоможение, и последую-
щие стационарные, а также амбулаторно-поликли-
нические мероприятия по сохранению жизни и ук-
реплению здоровья малышей.

Проводы в последний путь
Высокая смертность, пожалуй, самая болевая

проблема демографии. Беда в том, что громадное

число соотечественников умирает в трудоспособ-
ном возрасте от так называемых неестественных
причин: дорожно-транспортных происшествий, не-
счастных случаев, отравлений (прежде всего ал-
когольных), травм, самоубийств, убийств. Причем
за последний год каждый из трех последних пока-
зателей вырос на 15-16 процентов. Уровень
смертности среди мужчин трудоспособного воз-
раста в 4,8 раза превышает смертность среди
женщин, причем 30 процентов людей в расцве-
те сил ушло из жизни именно из-за травм,
убийств и самоубийств.

В нашей области «старуха с косой» работает бо-
лее интенсивно, чем в целом по Центральному ок-
ругу и России. По числу умерших на 1000 человек
населения область занимает 3-е место в ЦЧР, 11-е
– в ЦФО и 18-е место в стране. В целом по области
в 2003 году смертность превысила рождаемость в
2,3 раза. В некоторых районах (Хохольский, Репь-
евский, Нижнедевицкий) положение можно на-
звать вообще катастрофическим – здесь превыше-
ние более чем в 4 раза. Таблица свидетельствует,
сколь быстрыми шагами воронежское село двига-
лось к небытию в 2003 году. В ушедшем году ситуа-
ция не изменилась.

Территория Умерших (чел. Родившихся (чел.
на тыс.населения) на тыс. населения)

г.Нововоронеж 12,54 7,81
Богучарский 14,75 9,44
г.Воронеж 15,04 8,11
Россошанский 17,24 9,18
Кантемировский 17,43 8,14
Калачеевский 19,02 7,78
Каменский 19,30 9,56
Ольховатский 19,42 6,79
Воробьевский 20,02 8,36
Каширский 20,54 7,43
Эртильский 20,78 7,75
Павловский 20,84 9,44
Новоусманский 21,11 9,35
Таловский 21,19 8,63
Борисоглебский 21,34 10,22
Подгоренский 21,38 8,18
Острогожский 21,63 8,02
Петропавловский 21,81 7,52
Лискинский 21,87 8,78
Поворинский 22,10 8,20
Бутурлиновский 22,46 10,14
Аннинский 23,04 8,84
Новохоперский 23,34 8,28
Терновский 23,84 7,50
Хохольский 23,95 5,84
Грибановский 24,09 7,52
Семилукский 24,46 8,87
Верхнемамонский 24,65 9,93
Верхнехавский 24,87 7,79
Репьевский 25,52 6,38
Панинский 25,95 8,14
Бобровский 26,55 7,71
Нижнедевицкий 27,29 6,22
Рамонский 29,48 8,68
Всего по области 18,89 8,33

 Показатели смертности сельчан значительно
превышают показатели горожан. На сто тысяч сель-
чан приходилось 2310 умерших, у горожан – 1611
смертей. Это связано с более тяжелыми условия-
ми труда и жизни на селе, трудностями своевремен-
ного получения квалифицированной медпомощи,
слабо развитой сетью шоссейных дорог, недостат-
ком автотранспорта, плохой телефонизацией сел.
На первом месте среди «медицинских» причин
смертности  находятся сердечно-сосудистые забо-
левания (52,7%), на втором – онкологические бо-
лезни (10,1), затем идут патологии органов дыха-
ния (3,6), желудочно-кишечного тракта (2,7), инфек-
ционные и паразитарные болезни (0,9).

Одной из важнейших задач остается снижение
детской смертности. Число детей, умерших в воз-
расте до 1 года, в последние несколько лет держит-
ся на одном уровне, хотя и остается высоким. Это
объясняется врожденными аномалиями и состоя-
ниями развития плода, т.е. болезнями, тесно свя-
занными со здоровьем матери. Острой социальной
проблемой остается материнская смертность, ко-
торая хоть и не увеличивается в последние годы,
но остается высокой и составляет 31 случай на 100
тысяч новорожденных.

Будем жить долго?
Средняя продолжительность жизни в США и

большинстве государств Европы – 75 лет, в Авст-
ралии – 78, в Канаде – 79, в Японии – 80 лет. Про-
должительность жизни в России значительно мень-
ше: у мужчин в среднем на 10-15 лет, у женщин на
8-10.  В Воронежской области средняя продолжи-
тельность жизни за последнее десятилетие сокра-
тилась на 3,3 года и составляет нынче у мужчин –
59,4 года, у женщин – 73,7 года.

На продолжительности жизни сказываются не-
благоприятные тенденции смертности последних
10-15 лет, связанных прежде всего с дороговизной
эффективных лекарственных средств и жизненно
необходимых операций, продолжающейся коммер-
циализацией здравоохранения, неспособностью
большинства граждан пенсионного возраста опла-
чивать медуслуги, невысоким уровнем бесплатно-
го медобслуживания, вынужденностью большин-
ства населения экономить на покупке продуктов,
необходимых для сбалансированного полноценно-
го питания.

В то же время, по данным ученых Российского
научно-исследовательского института геронтоло-
гии, продолжительность жизни человека в немалой
степени определяется генетической программой,
заложенной в каждом из нас. Естественно, при ис-
ключении неумеренного употребления алкоголя и
иных вредных привычек. Для граждан каждого воз-
раста вычислен вероятный среднестатистический
срок пребывания их на этом свете. Для мужчин-го-
рожан, например, отметивших в прошлом году свое
50-летие, прогнозируется продолжительность жиз-
ни чуть более 68 лет. Для перешедших 60-летний
рубеж срок увеличивается до 72 лет. Пятидесяти-
летняя сельчанка проживет до 75 лет, а та, кото-
рой уже исполнилось 70, отметит и 81-й день рож-
дения. Таблица, составленная учеными, весьма лю-
бопытна. Осталось только проверить ее реальность.

Гости, прибывшие на п. м. ж.
После развала СССР на постоянное место житель-

ства в российские регионы хлынули сотни тысяч рус-
ских людей из всех бывших республик Союза. Они
могли бы в определенной степени сдержать процес-
сы падения общей численности населения и в реги-
онах, и в целом по стране. Увы, Россия встретила их
как сварливая, злая тетка. За 10 лет Москва так и
не смогла выработать продуманную миграционную
политику. Органы исполнительной власти в области
тоже не стремились создать переселенцам благо-
приятные условия для закрепления их на воронеж-
ской земле. Приток населения из Средней Азии, Кав-
каза, Украины уменьшается с каждым годом.

Можно было бы понять иммиграционную поли-
тику, ограничивающую переселение в центр стра-
ны азербайджанское, курдское, чеченское, таджик-
ское, узбекское, турко-месхетинское население.
Значительные группы малограмотных людей, име-
ющих существенные отличия в укладе жизни, ве-
роисповеданий, не имеющих российского граждан-
ства, лоббирующих собственные интересы, зара-
женных криминальными настроениями, способных
лишь разрушить общепринятый уклад жизни, не
принесут пользу воронежской земле. Но нынешняя
исполнительная власть отталкивает население
даже русской культуры, и это понять абсолютно не-
возможно.

За 10 лет прирост некоренного населения обла-
сти уменьшился в 10 раз. Если в 1993 году в обла-
сти из 76,8 тысячи прибывших закрепилось 30,8
тысячи человек, то в 2003 году из 33 тысяч при-
ехавших осталось только 3,4 тысячи. Причем не
радует перераспределение миграционных потоков
в пользу городских поселений. Четыре года начав-
шегося века отмечены тревожной тенденцией: из
села выезжает больше населения, чем прибывает
в него. А ведь появление здесь работоспособных
русских людей давало надежду на более полное за-
мещение естественной убыли населения, улучше-
ние соотношения мужчин и женщин и, как след-
ствие, создание новых семей. Разве это не отвеча-
ло бы интересам коренного населения? Увы, за пос-
ледние пять лет в стране не сделано ни одного шага
по решению острейшей демографической пробле-
мы. Власть ограничивается разговорами.

Борис ВАУЛИН.
Коллаж Елены ЛЕСНЫХ.

Причина смерти - наша жизнь

можность получения жилья большинством семей, ти-
хое вымирание села. Сможет ли кто-то разрубить этот
гордиев узел?

Подарки для новорожденного
Низкий уровень рождаемости обусловлен все-

ми перечисленными причинами. Снижение ее ста-
ло нарастать  с 1993 года, причем явление можно
характеризовать как обвальное. Если в 1990 году
на одну женщину приходилось 1,89 рождения, то в
1993 году – уже 1,39, а сейчас – 1,07. А для про-
стого воспроизводства населения требуется пока-
затель не ниже 2,15. В текущем веке в области еже-
годно появляется около 20 тысяч детишек. По чис-
лу родившихся на 1000 человек населения Воро-
неж занимает 4-е место в ЦЧР, 14-е – в ЦФО и 73-е
– в России. Из областей Центрального округа, на-
пример, ниже рождаемость лишь в Ивановской, Ря-
занской, Смоленской, Тамбовской и Тульской. Ха-
рактер рождаемости в нашей области определяет-
ся массовой малодетностью (1-2 ребенка), откла-
дыванием зачатия первого ребенка, ростом числа
внебрачных детей, значительным количеством раз-
водов. В 2003 году, например, в области торже-
ственно зарегистрировано 18,7 тысячи браков и
печально распалось 15,2 тысячи молодых семей.

СТАТИСТИЧЕСКОЕ
ОБОЗРЕНИЕ

Вообще, в Воронеже гене-
рал Варенников, как он сам
признался в беседе с коррес-
пондентом «Коммуны», бывает
часто:

- А нынешний мой приезд
связан с тем, что в эти дни
здесь отмечают 62-ю годов-
щину разгрома немецко-фа-
шистских войск и освобож-
дения Воронежа. Это очень
важное событие. И я очень
рад, что мне удалось пови-
даться с непосредственными
участниками тех событий.
Общение с ветеранами полу-
чилось очень душевным, не-
смотря на ранний визит (а мы
начали наши встречи с вось-
ми утра), за который я, конеч-
но, извинился.

Затем мы побывали в райо-
не поселка Гремячий, где в на-
чале июля 1942-го разбился
наш самолет. И погиб летчик –
имя его неизвестно. Но он от-
дал свою жизнь за честь и не-
зависимость нашей  Родины.
И теперь на месте гибели ге-
роя установлен памятный
знак.

Я благодарен ветеранским
организациям,  благодарен
администрации за то, что они

Генерал армии Валентин ВАРЕННИКОВ:

Родина помнит
своих героев!

В понедельник по приглашению ветеранских организаций в
Воронеже побывал депутат  Госдумы, член фракции «Родина»,

Герой Советского Союза генерал армии Валентин ВАРЕННИКОВ.

пошли на этот шаг. На этом
месте позднее будет водружен
памятник. И мы постараемся,
чтобы там был и небольшой
музей. И это будет еще один
вклад в то, чтобы в памяти на-

шего народа навечно остались
и те события, и люди, которые
совершили подвиг во имя Ро-
дины в годы войны. Это очень
хорошо.

Но, кроме того, я еще наме-

рен повидаться с ветеранами
Воронежа и поговорить с ними
по душам о делах насущных. А
что их больше всего беспоко-
ит, я думаю, вы и сами знаете.
Вот я и хочу с ними объяснить-
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ВЕСТИ

ся, рассказать о том, какую по-
зицию мы занимаем и чего бу-
дем добиваться.

Антон ВЛАДИМИРОВ.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Заслуженная награда
Почетной грамотой Министерства
транспорта России за многолетний
добросовестный труд в сфере пасса-
жирских перевозок награжден гене-
ральный директор ОАО ПАТП «Лискин-
ское» Юрий Сомов.
Когда в других районах области одно за
другим исчезали разгромленные диким
рынком АТП, Юрию Анатольевичу вместе
с коллективом удалось сохранить пред-
приятие и превратить его не только в
прибыльное, но и в социально значимое
для города. Это его автобусы с табличкой
«льготный» с нетерпением ждали на
городских остановках пенсионеры и
ветераны. Практически не сняли эту
табличку лискинские автобусники и в
дни пресловутой монетизации, предло-
жив льготникам 80-рублевый абонемент
без ограничения числа поездок. В
жестких условиях рынка здесь смогли
значительно обновить автобусный парк
и первыми в области целиком переоснас-
тили его для работы на сжиженном газе.

С тревогой за урожай
Капризная нынешняя зима заставляет
лискинских аграриев ежедневно в
буквальном смысле держать руку на
пульсе каждого озимого поля.  По
словам ведущего специалиста Лискин-
ского сельхозуправления Нины Сафоно-
вой, агрономов хозяйств и управления,
совершающих объезд полей, встревожи-
ло преждевременное появление у озимых
культур вторичных корней. Теплая и
влажная погода заставила растения
«проснуться» среди зимы, и резкое
понижение температуры может погубить
весь будущий урожай. К контролю и
анализу ситуации на полях района
привлечены ученые. На данный момент
гибели озимых от метеофакторов пока не
отмечается. Ведется их подкормка.
Основная  часть посевов находится в
удовлетворительном состоянии – таков
вердикт ученых Института сельского
хозяйства им. Докучаева на сегодняш-
ний день.

Из Белгорода – за опытом
Уже попривыкли: мы, воронежцы,
едем за опытом к соседям на Белгород-
чину. Приятное исключение. Специалис-
ты и животноводы ведущего сельхозпред-
приятия из Вейделевского района –
«Должанского» - побывали в «Береге»
нашего Россошанского района. Здесь они
ознакомились с тем, как растят телят на
кислом молоке, как осваивается промыш-
ленная технология производства молока.

Именины у спортшколы
В Петропавловке торжественно
отметили 30-летие детско-юношеской
спортивной школы. Подытожили:
подготовили свыше четырех тысяч
спортсменов-разрядников, из которых 19
стали мастерами спорта. И сейчас здесь
250 школьников занимаются легкой
атлетикой и борьбой, играют в баскетбол,
волейбол, футбол и настольный теннис.

На ком креста нет
Нелюди, иначе их и не назовешь,
надругались над могилами на одном
из кладбищ Россоши. Они сломали
кресты, повалили плиты. По факту
вандализма ведется следствие.

По танковому следу
Во глубине далеких лет не затерялся
след, оставленный гусеничными
траками танковой бригады-106 под
командованием полковника Ивана
Алексеева в боях за освобождение
Россоши от немецко-фашистских
захватчиков. 42 школьника из городско-
го клуба «Турист» прошли маршрутом
боевой славы. Ребята вместе с опытным
наставником Александром Польниковым
шагали сквозь непогоду от Кантемиров-
ской железнодорожной станции Пасеко-
во, посетив по пути россошанские села
Шрамовка, Копенкино, Лизиновка.
Останавливаясь на ночлег, встречались с
ветеранами, знакомились со школьными
музеями.

Cообщения подготовили:
Николай КАРДАШОВ, Петр ЧАЛЫЙ.
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ  ИНИЦИАТИВЫ

Озабоченность депутатов
областной Думы предлагаемы�
ми Государственной Думой «но�
вовведениями» в Федераль�
ный закон  «Об обороте земель
сельскохозяйственного назна�
чения» объяснима.

Напомним. В третьем квар�
тале 2004 года Воронежская
областная Дума и ряд других
субъектов Российской Феде�
рации внесли в Госдуму в ка�
честве законодательной ини�
циативы проект Федерально�
го закона, корректирующий
базовый Закон  «Об обороте
земель сельскохозяйственно�
го назначения» с целью про�
длить на два года срок пере�
оформления договоров арен�
ды. Как известно, 27 января

Крутой поворот в  земельном обороте
Депутаты областной Думы – против поправок в Федеральный закон «Об обороте
земель сельскохозяйственного назначения», существенно меняющих его концепцию
Земля – это всегда важно и часто спорно. Особенно для
жителей нашей аграрной области. Вопросы вызывает каж�
дый нормативный акт, регулирующий земельные отноше�
ния. Тем более такой, как  Федеральный  закон «Об обороте
земель сельскохозяйственного назначения». Вопрос о вне�
сении изменений в него стал центральной темой последнего
заседания постоянной комиссии областной Думы по земель�
ным вопросам, экологии и природопользованию (председа�
тель – Татьяна МЕЩЕРЯКОВА).

2005 года этот срок заканчи�
вается. В первом чтении Гос�
дума одобрила предложенный
регионами законопроект. С
принятием этого важного из�
менения у людей  появилось
бы дополнительное время –
еще два года, чтобы пере�
оформить договоры аренды. К
таким договорам не применя�
лись бы правила договора до�
верительного управления
имуществом, которым в опре�
деленной мере ущемляются
права собственников земель�
ных долей.

Однако ко второму чтению
в Госдуму поступил ряд попра�
вок, существенным образом
меняющих концепцию Закона
«Об обороте земель сельскохо�

зяйственного назначения». По
существу, поправки карди�
нально перестраивают нормы
действующего законодатель�
ного акта, и, к сожалению, во
многом нежелательны как для
аграрных регионов, в том чис�
ле Воронежской области, так и
для всей России в целом.

Вот лишь несколько приме�
ров предложенных нововведе�
ний. Например, исключаются
ограничения по максималь�
ным размерам земельных уча�
стков в отношении супругов и
близких родственников. Это
может привести, по мнению
членов комиссии по земель�
ным вопросам областной
Думы, к созданию крупных ла�
тифундий. Другой поправкой
исключается право преимуще�
ственной покупки земельной
доли у субъекта РФ и муници�
пальных образований,  что су�
щественным образом ограни�
чивает права этих субъектов
правоотношений, препятству�

ет пополнению государствен�
ной или муниципальной соб�
ственности наиболее богаты�
ми и привлекательными зе�
мельными долями. Более того,
и что особо настораживает, в
результате принятия поправок
иностранные граждане, инос�
транные юридические лица
наделяются правом приоб�
ретения в собственность зе�
мельных долей. Изменения
приведут к неоправданному
дроблению существующих зе�
мельных массивов, неог�
раниченному разделению зе�
мельных участков, утрате зна�
чительных массивов пахотных
земель на межи, дороги. Соб�
ственник земли, который, со�
гласно комментарию к данным
поправкам, вправе самостоя�
тельно определять оптималь�
ный размер земельного уча�
стка, не связанный законода�
тельно установленными огра�
ничениями, может, благодаря
предлагаемым поправкам, не�

измеримо максимально де�
лить земельный участок в соб�
ственных интересах. Что в ко�
нечном итоге приведет к не�
возможности его использова�
ния в целях сельскохозяй�
ственного производства. Еще
одна из предлагаемых попра�
вок в пять(!) раз  занижает про�
дажную стоимость участка от�
носительно кадастровой оцен�
ки земельного участка. Это,
естественно, приведет к недо�
получению существенных де�
нежных сумм соответствующи�
ми бюджетами.

На заседании комиссии
вопрос обсуждался детально.
Результатом работы стал пакет
замечаний и предложений,
направленный в адрес депута�
тов Государственной Думы.
Помимо этого, воронежские
депутаты�аграрии обратились
с просьбой в профильный ко�
митет Государственной Думы �
пока рекомендовать для рас�
смотрения проект в том виде,
в котором он был утвержден в
первом чтении, потому что все
предлагаемые изменения тре�
буют глубокой правовой про�
работки  и согласования с ре�
гионами. Остается надеяться,
что мнение региональных пар�
ламентариев будет услышано
на вышестоящем законода�
тельном уровне.

Ольга РУДЕНКО.

АКТУАЛЬНОЕ  ИНТЕРВЬЮ

Владимир СЕЛЯНИН,
председатель Избирательной
комиссии Воронежской области

По новым
правилам
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Это означает, что 28 мандатов распределятся
по одномандатным избирательным округам – по
так называемой мажоритарной системе,  а дру�
гие 28 мандатов – по партийным спискам,  про�
порционально количеству голосов избирателей,
отданных тем или иным  политическим партиям.

Хотел бы отметить особенности пропорцио�
нальной системы. В выборах могут принимать
участие только те политические партии,  которые
зарегистрированы на территории Российской
Федерации. Таких партий – 44. В Воронежской
области есть 42 их региональных отделения, и они
могут участвовать в выборах в областной зако�
нодательный орган.

Предвижу вопрос:  если  у двух партий нет ре�
гиональных отделений, смогут ли они принять уча�
стие в выборах? Да, смогут,  но в данном случае
выдвижение кандидатов в депутаты, формирова�
ние списков, принятие каких�либо решений  дол�
жно осуществляться только центральным орга�
ном партий. В частности,  такой возможностью
воспользовалась  партия «Яблоко», объединив�
шись с СПС в избирательный блок.

К сожалению, у местных отделений политичес�
ких партий  большие сложности с подготовкой
документов и передачей их в Избирательную ко�
миссию Воронежской области. Так,  на 25 янва�
ря 18  региональных отделений  политических
партий провели конференции, где приняли  ре�
шение об участии в выборах в областную Думу,
сформировали  партийные списки и определили
тройки лидеров.  Избирательной комиссией Во�
ронежской области рассмотрены документы и
заверены  списки 7 региональных отделений по�
литических партий и одного  избирательного  бло�
ка. Таким образом,  эти партии могут вести сбор
подписей в свою поддержку  и  разъяснительную
работу среди избирателей. По одномандатным

Ничто не стоит на месте, все имеет  тенденцию к разви�
тию, в  том числе и нынешние политические процессы
в России. 20 марта состоятся выборы депутатов обла�
стной Думы четвертого созыва, и они будут проводить�
ся по новым правилам.
Председатель Избирательной комиссии Воронежской
области Владимир СЕЛЯНИН отвечает  на вопросы об�
ластной Думы.

округам   поступили уведомления от  более чем
50  кандидатов в депутаты  областной  Думы.

В соответствии с действующим законода�
тельством в партийный список может быть
включено от 28 до 42 кандидатов в депутаты.
Но в  бюллетени для голосования будет включе�
на только тройка лидеров.

Думаю,  читателям вашего издания небезын�
тересно   знать, что уставы отдельных партий
допускают включение в партийный список  кан�
дидатов,  не являющихся членами данной
партии. У других партий,  напротив, в уставах
записаны жесткие требования об  обязательной
партийной принадлежности кандидата.

Должен отметить, что политические партии
могут выдвигать своих представителей и в од�
номандатных округах, причем один и тот же кан�
дидат может баллотироваться и по партийному
списку, и по одномандатному округу. Кстати,
многие партии именно так и  поступили.

Но, повторяю,  времени на сбор подписей в
свою поддержку осталось очень мало. Я напом�
ню избирателям, что в поддержку кандидата по
одномандатному округу необходимо собрать не
менее 689 действительных подписей, а в под�
держку политической партии – 20 тысяч подпи�
сей. Законом допускается превышение этого
числа на 25 процентов.

Для политических партий собрать такое коли�
чество подписей – достаточно проблематично в
столь сжатые сроки. Но есть другой путь – внесе�
ние избирательного залога. Залог для кандида�
та по одномандатному округу составляет 103 ты�
сячи рублей, для политической партии – 3 мил�
лиона рублей. Многие партии,  понимая сложно�
сти со сбором подписей, изыскивают финансо�
вые возможности для внесения залога.

Должен сказать, что три политические партии
могут не проводить сбор подписей и не вносить
избирательного залога. Это партии,  получив�
шие в 2003 году поддержку избирателей  на
выборах в Государственную Думу РФ : «Единая
Россия», КПРФ, ЛДПР.

(Окончание на 4�й стр.)
Фото Дмитрия ШИКУЛЫ.

ПРАВОТВОРЧЕСТВО  И  ЖИЗНЬ

Законодательная поддержка АПК
приносит  реальные результаты и открывает обнадеживающие перспективы

По мнению депутатов постоянной
комиссии областной Думы по аграр�
ной политике, которые в течение
всего года плодотворно работали в
правовой плоскости, на сегодняш�
ний день ситуацию в АПК области
однозначно оценить достаточно
сложно, но существенные положи�
тельные подвижки есть.

Языком цифр
В 2004 году сохранилась положи�

тельная динамика деятельности
сельскохозяйственного производ�
ства области. Было собрано 2,5 мил�
лиона тонн зерна, около трех милли�
онов тонн сахарной свеклы, свыше
400 тысяч тонн подсолнечника. По�
вышается продуктивность животно�
водства, создана прочная кормовая
база для зимовки скота в 2004�
2005 годах. Заложены хорошие по�
севы озимых культур.

Однако животноводство в облас�
ти, как и в стране в целом, является
убыточным, за исключением некото�
рых специализированных хозяйств.
В растениеводстве положение луч�
ше – убытков нет, но рентабельность
невысокая.

Тем не менее статистические дан�
ные говорят о том, что за 2003�2004
годы сохранились положительные
тенденции в развитии сельского хо�
зяйства и других отраслей АПК. Дос�
тигнут определенный рост регио�
нального валового внутреннего про�
дукта.

Удалось пополнить парк сельхоз�
техники за счет областного лизинга.
В рамках губернаторской програм�
мы в прошлом году было приобрете�

но 25 зерноуборочных комбайнов, 6
тракторов, 6 свеклоуборочных и 2
кормоуборочных комбайна. По фе�
деральному лизингу сельхозтова�
ропроизводители получили 66 зер�
ноуборочных комбайнов, 6 тракто�
ров, 6 свеклоуборочных и 1 кормо�
уборочный комбайн. Всего же в про�
шлом году автотракторный парк об�
ласти расширен на 1335 единиц
сложной сельскохозяйственной тех�
ники. В частности, приобретено
1015 тракторов, 234 зерноубороч�
ных, 65 свеклоуборочных и 21 кор�
моуборочный комбайн.

Для своевременного ремонта и
подготовки к работе сельскохозяй�
ственной техники хозяйствам обла�
сти под залог имущества админист�
рации области были отпущены за�
пасные части на сумму 81,4 милли�
она рублей.

В Воронежской области стали ис�
пользоваться новые правовые и
экономические рычаги поддержки
сельского хозяйства. А именно: пре�
доставление областных гарантий
возврата банковских кредитов с ис�
пользованием объектов областного
залогового фонда; субсидирование
процентных ставок по привлечению
краткосрочных, среднесрочных и
инвестиционных кредитов; реструк�
туризация долгов сельхозпроизво�
дителей и другие меры.

С таким «багажом» мы подошли к
2005 году. В условиях роста цен на
технику, удобрения, горюче�смазоч�
ные материалы, которые в два�три
раза превышают темпы роста цен на
сельскохозяйственную продукцию, в
аграрной сфере пусть небольшие, но
победы все�таки одержаны.

Определенную лепту в это боль�
шое дело внесла постоянная комис�
сия областной Думы по аграрной
политике. В ее состав входят один�
надцать депутатов: Николай Гапо�
ненко (председатель), Владимир Со�
рокин (заместитель), Виктор Пацев,
Владимир Покусаев, Василий Авде�
ев, Виктор Коденцев, Юрий Матве�
ев, Василий Остроушко, Александр
Польников, Евгений Скрипилин,
Александр Евстратов. Руководители
крупных сельхозпредприятий, ко�
мандиры производства, они, исходя
из собственной практики, смогли
найти те верные решения, которые
стали большим подспорьем для
сельхозтоваропроизводителей.

Как пояснил Николай Гапоненко,
изменения и поправки к законам,
которые инициировала комиссия,
позволили обеспечить сельхозтова�
ропроизводителям доступность к
субсидированным кредитам, дота�
циям на приобретение семян зерно�

вых и многолетних трав, а также на
закупку племенного скота. Установ�
лены льготы для сельхозпредприя�
тий по налогам на имущество, на
транспортные средства.

Налоговые рычаги
и правовые механизмы

В последнее время была прекра�
щена практика предоставления ра�
зовых бюджетных льгот, субсидий,
которые малоэффективны и, плюс
ко всему, в областной бюджет, как
правило, не возвращались. Вместо
этого в целях стимулирования инве�
стиционной привлекательности, тех�
нического перевооружения разра�
ботан новый порядок выделения
бюджетных средств на карантинные
мероприятия, поддержку семено�
водства, садоводства, племенного
животноводства и птицеводства.

Большую роль сыграло субсиди�

рование двух третей процентной
ставки при взятии банковского кре�
дита на приобретение техники, горю�
че�смазочных материалов, племен�
ного скота. Это позволило наиболее
эффективно вкладывать средства в
сельское хозяйство.

 Специальный закон в связи с
внедрением этого механизма при�
нят не был, но депутаты областной
Думы, и, в частности, члены постоян�
ной комиссии по аграрной политике,
в первом квартале 2004 года поста�
рались сохранить цифру, изначаль�
но заложенную в областном бюдже�
те. В ходе обсуждения проекта бюд�
жета средства, предназначенные на
эти цели, пытались перераспреде�
лить, но депутаты�аграрии добились
того, чтобы деньги пошли строго по
назначению. Помощь получили все
700 хозяйств, которые брали креди�
ты.

Депутатам�аграриям удалось до�
биться снижения ставки по налогу на

имущество сельхозорганизаций с
2,2 процента до 0,5 процента. Во
многом этому способствовали кон�
сультации с главой администрации
области Владимиром Кулаковым и
его первым заместителем Сергеем
Наумовым.

Члены постоянной комиссии при�
ложили все усилия для снижения
ставки налога. В выигрыше остались
все – налоговые органы не теряют
своих налогоплательщиков, а сель�
хозтоваропроизводители платят по
минимуму.

Постоянной комиссией был раз�
работан и принят областной Думой
областной Закон «Об ипотеке».
Сельхозтоваропроизводители, пере�
работчики были освобождены от уп�
латы государственной пошлины за
удостоверение договора залога при
взятии кредита. Для взятия кредита
в банке сельхозтоваропроизводите�
ли стали использовать под залог и
областное имущество. Это тоже ре�
альная помощь сельскому хозяйству.

В 2004 году 1080 хозяйств обла�
сти получили реальную возможность
не платить госпошлину, которая пре�
дусматривается при оформлении до�
говоров залога при взятии кредитов
в банке, как правило, перед весен�
ними полевыми работами.

К сожалению, принятый Государ�
ственной Думой Федеральный закон
отменяет в 2005 году освобождение
сельхозтоваропроизводителей от
уплаты госпошлины (что полагалось
по областному закону, принятому
областной Думой), но, надо заме�
тить, теперь значительно снижается
ее размер. Если раньше госпошли�
на составляла около 1,5 процента от
суммы залога, то теперь она умень�
шена до 0,3 процента от суммы до�
говора (но не более 3000 рублей),
что не будет тяжким бременем для
сельхозтоваропроизводителей.

Что касается областного Закона
«О семеноводстве», его было необ�

ходимо привести в соответствие с
федеральным законодательством,
причем ключевой акцент делался на
отмену лицензирования. По этому
вопросу возникла жаркая дискус�
сия. Сначала депутаты�аграрии не
согласились с этим предложением,
поскольку посчитали, что отмена ли�
цензирования повлечет за собой
очень опасное явление – будет по�
являться некачественная продук�
ция.

Но этого не произошло, так как
более строго стали подходить к до�
кументации, которая оформляется
при производстве семян – паспорт
соответствия, сертификат качества
продукции. Лицензирование же по�
добные гарантии качества не дава�
ло. Депутаты убедились в эффектив�
ности нововведения и согласились с
позицией Федерального центра.

Работать – так
с прибылью

В период формирования област�
ного бюджета на 2005 год члены
постоянной комиссии приняли ак�
тивное участие в обсуждении зако�
нопроекта, внесли конкретные
предложения по увеличению финан�
сирования областных программ и
законов, направленных на разви�
тие сельского хозяйства в области.
Но возможности бюджета не позво�
лили заложить на аграрную сферу в
этом году столько средств, сколько
необходимо. Хотя финансирование,
предусмотренное на АПК, по срав�
нению с прошлым годом, увеличи�
лось.

Положительные сдвиги есть. За
последние годы объем средств, на�
правляемый на развитие села, уве�
личен почти в два раза. Изменился
и сам принцип финансирования.

(Окончание на 4�й стр.)
Фото Дмитрия ШИКУЛЫ.

Законотворчество – процесс многосторонний и многоступенчатый. Про�
ект закона разрабатывается, принимается, в него вносятся соответ�
ствующие изменения, дополнения, поправки. Только после этого доку�
мент вступает в полноценную правовую жизнь.
Проследить за тем, как работает закон, достаточно сложно. Но то, что он
значительно влияет на ту или иную сферу или отрасль, факт неоспори�
мый. Мы же можем проанализировать это по полученным результатам.

Сегодня * 48*е заседание областной Думы.
Информацию о нем читайте
в следующем нашем выпуске.

Продолжение темы � в рубрике «Дискуссионное поле. Земля и мы» (4�я стр.)

…И тогда у области появится долгожданный генплан
Его проект Дума рассмотрит сегодняНа состоявшемся во вторник заседа�

нии постоянной комиссии по строи�
тельному комплексу и коммунально�
му хозяйству депутаты обсудили про�
ект областной целевой программы
«Создание территориальной комплек�
сной схемы градостроительного пла�
нирования развития территории Во�
ронежской области на 2005 – 2007
годы».

О концепции программы народным
избранникам рассказал заместитель
начальника управления архитектуры и
градостроительства администрации об�
ласти Борис Муромцев.

Борис Владимирович отметил, что

документ фактически представляет со�
бой генеральный план области, в кото�
ром давно нуждались большинство му�
ниципальных образований, в том числе
город Воронеж.

В ходе разработки программы был
проведен анализ существующих и дей�
ствующих генеральных планов муници�
пальных образований. Только в не�
скольких из них генеральные планы со�
ответствуют стандартам, в большинстве
же случаев документация практически
полностью устарела.

В связи с этим реализация област�
ной целевой программы «Создание тер�
риториальной комплексной схемы гра�
достроительного планирования разви�
тия территории Воронежской области
на 2005 – 2007 годы» позволит решить
проблемы градостроительной политики
в Воронеже и районах области. В част�
ности, предполагается усовершенство�
вать дорожную схему и транспортные
развязки, перенести промышленную
зону за пределы областного центра и
т.д. Разработка пригородной зоны Во�

ронежа откроет перспективы жилищ�
ного строительства, что особенно зна�
чимо сегодня, в пору его динамичного
развития.

Депутаты не могли не затронуть и
проблему незаконного строительства,
особенно актуальную для областного
центра. Вполне обыденным явлением
стало возведение новых жилых домов
в историческом центре Воронежа и
различных объектов в его санитарных
зонах, например в прибрежной части
водохранилища.

Полина ОРЕХОВА.
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ДИСКУССИОННОЕ ПОЛЕ �����ЗЕМЛЯ И МЫ

Прочитав  в рубрике
«Земля и мы» газеты «Ком-
муна» статью В.А.Копырина
«Когда будет решаться глав-
ный вопрос в нашей облас-
ти?», хотелось бы высказать
некоторые суждения.

Федеральный закон «Об
обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения», кото-
рый явился основой для приня-
тия аналогичного закона в на-
шей области, вступил в дей-
ствие 24 января 2004 года.
Прошел год со дня вступления
закона в действие, но негатив-
ные оценки его не прекраща-
ются по настоящее время. За-
кон не действует ни на феде-
ральном, ни на региональном
уровнях. Он имеет много недо-
работок. Более того, сама иде-
ология этого закона не проду-
мана. Что это? Желание поста-
вить нашу плодородную сельс-
кохозяйственную землю на
службу селянам и обществу в
целом и эффективно ее ис-
пользовать, или позволить ску-
пить землю за бесценок через
паи ограниченному количеству
людей - толстосумам, олигар-
хам? По-моему, как ни смотри,
а выходит, что - последнее. По-
чему за бесценок? Я все вре-
мя подчеркиваю, что оценили
мы свою землю очень низко.
Гектар воронежского эталон-
ного чернозема оценен в 21
тыс. 600 руб. С колебанием от
10 тысяч – в Богучарском до
34 тыс. руб. – в Панинском и
Верхнехавском районах.

Я не раз говорил о несовер-
шенстве и даже абсурдности
спущенной из Москвы методи-
ки кадастровой оценки земли.
Многие коэффициенты в расче-
тах взяты с натяжкой, что в ко-
нечном итоге занижает кадаст-
ровую стоимость земли. Мос-

Виртуальный пай
ковский научно-исследователь-
ский институт земельных отно-
шений и землеустройства раз-
работал альтернативную мето-
дику кадастровой оценки, кото-
рая одобрена научно-техничес-
ким советом Российской акаде-
мии сельскохозяйственных
наук и апробирована в Нижего-
родской области. В этом регио-
не сельскохозяйственные зем-
ли по московской методике
оценены в 9 тыс. 700 руб. за
гектар, а по методике НИИ - 150
тысяч рублей.

У нас тоже есть свои подхо-
ды к методике кадастровой
оценки потенциальных воз-
можностей нашей чернозем-
ной земли.

Вариант первый. Основа
ценности нашего чернозема -
гумус, органическое вещество,
плодородный слой почвы, фор-
мирующий урожай. На гектаре
нашего чернозема еще нахо-
дится от 300 до 700 тонн гуму-
са. Каждая тонна гумуса содер-
жит 106 килокалорий энергии,
которая идет на формирова-
ние урожая. Вот если взять эти
тонны гумуса, перевести их в
килокалории и сравнить по
энергетике, допустим, с энер-
горесурсами – нефтью, углем,
дровами, то, по моим расче-
там, цифра получается на по-
рядок выше.

Вариант второй. Давайте
гипотетически представим
себе: на гектаре не чернозем,
а метровый слой песка, обыч-
ного песка, который использу-
ется в строительстве. Так вот

этот метровый слой песка бу-
дет дороже стоить, чем наш бо-
гатейший чернозем. Но ведь
это абсурд! И в первом, и во
втором вариантах расчета гек-
тар чернозема должен стоить
порядка 200 тысяч рублей.

На мой взгляд, нужно пере-
смотреть кадастровую оценку
земель сельскохозяйственного
назначения для целей ее обо-
рота. Наша оценка земли сей-
час в среднем отстает от запад-
ноевропейской в 18-20 раз. И
второе. Нашим законодателям
и исполнительной власти, что-
бы «запустить» земельный пай
в оборот, надо убедительно и
доходчиво сказать селянам, что
они будут иметь от этого. Чтобы
не допустить скрытой спекуля-
ции земельными паями, иде-
альным решением было бы ску-
пить государству или субъекту
Федерации их у собственников
паев и потом передавать эту
землю в аренду.

Два года назад я был в Гер-
мании, мы смотрели, как там
поступили с землей. Ни один
немец не взял свой надел в
собственность. Они педанты,
подошли мудро, все оценили, с
научной точки зрения подо-
шли. Определили земельные
наделы лишь на бумаге, без
выделения в натуре, не нару-
шая целостность полей. И на-
значили денежную компенса-
цию, при этом по достоинству
оценив землю. Один балл бо-
нитета почвы в пересчете на
рубли - около 1400. Наши зем-
ли имеют бонитет от 90 до 70

баллов. Надо учесть, что почва
у немцев значительно беднее
нашей. Еще одна «немецкая»
особенность землепользова-
ния. Если собственник надела
с 1949 года работал в коопе-
ративе ГДР, ему за недооплату
его труда при социализме уд-
ваивали цену земли.

А что у нас?! Вот твой пай,
пять или четыре гектара, -
бери, если тебе хочется. Но
кому он нужен, что с ним де-
лать: лопатой не вскопать, а
техники нет! Крестьянин вы-
нужден отдавать его в аренду.
Пай существует виртуально, он
вроде бы есть, и его вроде бы
нет. В двояком положении наш
селянин. Вроде бы он соб-
ственник, а где его собствен-
ность, он не знает.

Я просчитал, какой должна
быть примерно арендная пла-
та при нормальной оценке
земли для нашего пенсионера,
имеющего земельный пай в
четыре-пять гектаров, при ус-
ловии сдачи его хозяйству в
аренду. Около полутора-двух
тысяч рублей ежемесячно! А не
два центнера сорной пшеницы
или ячменя и трех литров под-
солнечного масла, как сейчас.

Давайте поговорим об обо-
роте паевых участков.
Возьмем гипотетически хо-
зяйство в семь тысяч гектаров
сельскохозяйственных уго-
дий, разделим его на 700 паев
по 10 га каждый (не по 5 га,
заметьте, а в два раза боль-
ше). Только чтобы подъехать к
каждому этому участку, мы

должны проложить 625 км
полевых дорог. А под дорога-
ми, поворотами и клиньями
теряем 324 гектара пахотных
земель. При этом резко сокра-
щается производительность
сельскохозяйственной техни-
ки. Вот к чему может привес-
ти паизация, так скажем, «в
натуре». Один из участников
дискуссии - господин В.А. Ко-
пырин – предлагает выделе-
ние земли в размере пая. На
мой взгляд, это в корне невер-
но.

Вторая проблема, связан-
ная с выделением земли в на-
туре. Земля-то разная. Кому-то
достанется хорошая, и ближе к
селу, кому-то плохая и далеко
от села. Мы сразу создаем со-
циальную напряженность в об-
ществе. Вчерашние соседи бу-
дут враждовать. Вот к чему
может привести межевание в
размере пая.

Более того, укрупнение
фермерских хозяйств – миро-
вая тенденция, а мы предлага-
ем дробить крупные сельско-
хозяйственные предприятия
на паи.

В то же время, 200 гектаров,
размер участка, принятый на-
шей областной Думой, тоже не
совсем обоснован. Нужно как
минимум 50 селянам объеди-
ниться, а это процесс тоже
сложный. Тут без ссор не обой-
дется. В нашей же области, как
известно, до сих пор нет струк-
туры, которая бы занималась
оборотом земель сельскохо-
зяйственного назначения, от-

слеживала бы процессы, пре-
поны ставила «дикому» обороту.

Что касается частной соб-
ственности на землю, то на
Западе в настоящее время от-
сутствует абсолютное право
собственности на нее. К при-
меру, такие страны, как Изра-
иль, Голландия, Швеция, Китай,
где земля находится в соб-
ственности государства, про-
цветают, кормят свое населе-
ние, экспортируют свою про-
дукцию. То же касается Австра-
лии, Канады, где 90 процентов
земли находится в собственно-
сти государства.

В России четыре столетия
земля была в общинном земле-
пользовании. До революции в
нашей области 67 процентов
земель находилось в общинном
землепользовании, 28 процен-
тов - в частном и 5 процентов -
в казенном и церковно-монас-
тырском пользовании. А мы
вмах решили вековые тради-
ции порушить и все по-новому
сделать. Думали, что создадим
фермерство и фермер нас на-
кормит. Накормил?!.

В общем, думали о благе, а
получили, как всегда…Лишили
крестьянина паизацией и пер-
спектив, и реальной матери-
альной стабильности. В ре-
зультате почти в два раза упал
объем производства в сельс-
ком хозяйстве, а мы все про-
должаем спорить, какого раз-
мера должен быть участок -
200 гектаров или же в разме-
ре пая. Да не в этом же, по
большому счету, дело! Нужно
сделать так, чтобы земля рабо-
тала, а крестьянин получал бы
и достойную зарплату, и дос-
тойную арендную плату за зем-
лю.

Николай КУЗНЕЦОВ,
декан землеустроительного

факультета ВГАУ, доктор
экономических наук,

профессор.

Чтобы потомкам осталось
Для решения кричащей проблемы сохра-

нения культурного наследия создаются но-
вые возможности на правовом уровне. Соот-
ветствующий законопроект, разработанный
в администрации области, был на днях пред-
ставлен на заседании постоянной комиссии
по делам молодежи, культуре и спорту (пред-
седатель – Михаил РУКАВИЦЫН).

Необходимость областного закона, регулиру-
ющего отношения в сфере сохранения, исполь-
зования, популяризации и государственной ох-
раны объектов культурного значения регио-
нального и местного значения, назрела давно.
Особенно актуальной эта проблема стала с при-
нятием Федерального закона «Об объектах
культурного наследия (памятника истории и
культуры) народов Российской Федерации».

Как пояснил заместитель начальника управ-
ления культуры  администрации области Юрий
Пчелкин, в соответствии с Конституцией РФ ох-
рана объектов культурного наследия является
предметом совместного ведения Российской
Федерации и ее субъектов. Федеральный закон
определил отношения, которые должны быть

урегулированы соответствующим нормативным
правовым актом области. Между тем действу-
ющий Закон Воронежской области, принятый
в 1999 году, не учитывает существенные изме-
нения, которые произошли в законодательстве,
а также в экономике и культурной жизни обще-
ства.

Разработанный законопроект «Об особеннос-
тях сохранения, использования, популяризации и
государственной охраны объектов культурного на-
следия (памятников истории и культуры) регио-
нального и местного значения на территории Во-
ронежской области» призван устранить   эти про-
белы с учетом особенностей нашей области.

В проекте определены компетенция и пол-
номочия органов государственной власти Во-
ронежской области в сфере сохранения, охра-
ны и использования объектов культурного на-
следия.

Устанавливается обременение на исполь-
зование недвижимого имущества, отнесенно-
го к объектам культурного наследия. В то же
время предусмотрены льготы и компенсации
лицам, обеспечивающим надлежащее выпол-
нение мероприятий по сохранению объектов
культурного наследия.

Затронут финансовый вопрос - порядок вы-
деления средств на проведение мероприятий
по охране и сохранения памятников истории
и культуры и другие немаловажные аспекты.

Изначально существовало три проекта за-
кона, которые были объединены в один вари-
ант. Он прошел экспертизы в правовых управ-
лениях областной Думы и самой администра-
ции области.

Представители Воронежского архитектур-
ного строительного университета, экспертно-
консультативного совета по охране историчес-
кого наследия («ЭКОС») высказали свои пред-
ложения и замечания. Они будут оформлены в
виде поправок, однако внести их можно будет
только после рассмотрения законопроекта в
первом чтении, которое состоится на сегод-
няшнем заседании областной Думы.

Полина ОРЕХОВА.
Фото Дмитрия ШИКУЛЫ.

КУЛЬТУРА

- Начался 2005 год, на ко-
торый мы возлагаем надежды
по реализации тех задач, ко-
торые не удалось осуществить
в году минувшем. Сейчас надо
тщательно проанализировать
те итоги, с которыми мы за-
кончили 2004 год, и только
учитывая все моменты, стро-
ить планы.

В минувшем году федераль-
ная исполнительная власть, на
мой взгляд, сработала не так,
как бы этого хотелось. Остают-
ся многочисленные проблемы
в сфере образования, здраво-
охранения, в целом в социаль-
ной сфере. Много было посу-
лов, обещаний Правительства
Российской Федерации, но ре-
ализовать большинство из них
так и не удалось.

К сожалению, у нас до сих
пор не действует механизм,
когда парламент контролиру-
ет и регулирует действия ис-
полнительной власти, ставит
задачи Правительству. Наде-
юсь, что воплощение в жизнь
инициатив Президента РФ по
укреплению вертикали власти
даст определенное положи-
тельное решение этой пробле-
мы, в том числе и на уровне
субъекта Федерации.

Большие претензии у меня
и к тому, как рассматривают
наши коллеги из Государствен-
ный Думы законодательные
инициативы регионов. Хочу
привести один яркий и нагляд-
ный пример. Вот уже в четвер-
тый раз от имени Воронежской
областной Думы я направляю
в Госдуму важнейшую законо-
дательную инициативу. Дан-
ный законопроект предполага-
ет включение в перечень обра-
зовательных учреждений учеб-
но-воспитательных комплек-
сов (УВК). Три раза инициати-
ва отклонялась (причем с нару-
шением регламента). Думаю,
что это есть показатель того,
как решается судьба УВК и в
каком направлении движется
реформа образования в це-
лом.

И начальное, и среднее, и
высшее образование нуждает-
ся в преобразованиях, кото-
рые должны проходить плано-
мерно и грамотно. Мы же сна-
чала все разрушаем, а потом
на этих обломках пытаемся
выстроить нечто более совер-
шенное, но, как оказывается,
нежизнеспособное. Свою
«руку» к тому, что сейчас проис-
ходит в системе отечественно-
го образования, приложили
многие международные фон-
ды. На мой взгляд, для того,
чтобы снизить конкурентоспо-
собность российского образо-
вания.

Если говорить о ситуации,
которая складывается в систе-
ме образования нашего реги-
она, надо отметить, что в свя-
зи с изменением системы фи-
нансирования и принятием
ряда федеральных законов,
большая ноша ляжет на плечи
областного и муниципальных
бюджетов. Работа всей инфра-
структуры отрасли будет зави-
сеть от того, в каком объеме
она будет финансироваться из
казны региона, поскольку госу-
дарство не дает практически
никаких гарантий…

Еще одна проблема, кото-
рая меня беспокоит, - возмож-

ПЕРЕКРЕСТКИ РЕФОРМ

Николай КУРАЛЕСИН, председатель
постоянной комиссии

по образованию, науке и высшей школе:

Образование
нуждается

в оздоровлении
Для Николая Куралесина

2004 год выдался очень на-
пряженным. Депутат нео-
днократно инициировал и от-
стаивал в Государственной
Думе законодательные ини-
циативы Воронежской обла-
стной Думы. В рамках посто-
янной комиссии по образо-
ванию, науке и высшей шко-
ле было разработано не-
сколько важных законопро-
ектов, направленных на со-
вершенствование федераль-
ной и областной нормативно-
правовой базы в сфере обра-
зования.

Николай Алексеевич внимательно следил за всеми пре-
образованиями в отрасли. Проводимая Федеральным цен-
тром реформа, призванная усовершенствовать сложившу-
юся систему образования, по его мнению, не принесла
желаемых результатов. Большие проблемы незамедлитель-
но возникли и в сфере образования нашей области. Это
определяет позицию депутата:

ная приватизация вузов. Офи-
циально, конечно, это не было
озвучено, но все предпосылки
ведут именно к этому. В перс-
пективе будут созданы ГАНО
(государственные автоном-
ные некоммерческие органи-
зации), то есть в перспективе
это частные вузы. Что это зна-
чит? Только одно - приватиза-
ция и переход практически к
полному платному образова-
нию, которое себе сможет по-
зволить далеко не каждый.

Конечно, возможно, что под
давлением общественности
определенную квоту будут вы-
делять для социально незащи-
щенных категорий граждан, но
разве это решит проблему ре-
бят из сельской местности и
детей из малообеспеченных
семей? В полном объеме, бе-
зусловно, нет.

Видя последствия проводи-
мой сегодня реформы образо-
вания, в начале декабря про-
шлого года я внес предложе-
ние создать условия для мест-
ных бюджетов, отрегулиро-
вать систему межбюджетных
отношений и пересмотреть со-
отношение федеральных и ме-
стных налогов. На мой взгляд,
70 процентов доходов, полу-
ченных от сбора налогов, не-
обходимо оставлять в регионе
и только 30 процентов на-
правлять в Федеральный
центр.

Только тогда, когда мы бу-
дем сами распоряжаться соб-
ственными доходами и ре-
шать, как правильно их рас-
пределять, в частности, на-
правлять на развитие и совер-
шенствование образования,
науки, здравоохранения и дру-
гих не менее значимых сфер,
можно говорить о глубоком и
своевременном реформиро-
вании ключевых отраслей. На
мой взгляд, Правительству
РФ, Государственной Думе,
Совету Федерации Федераль-
ного Собрания РФ, необходи-
мо существенно поработать
над совершенствованием
Бюджетного, Налогового, Тру-
дового кодексов. Также надо
устранить пробелы в законо-
дательстве области, которые
существуют.

С сожалением должен при-
знать, что без коренного пере-
смотра проводимых реформ
перспективы у нашего моло-
дого поколения нет. Мы вновь
сталкиваемся с так называе-
мой проблемой «утечки моз-
гов», когда интеллектуальные
ресурсы нашей страны надо
искать… за границей. Умные,
способные, талантливые мо-
лодые люди едут туда не от хо-
рошей жизни. Они понимают,
что только «за кордоном» смо-
гут реализовать свой потенци-
ал, чего в своей стране, к на-
шему стыду, сделать не смогут.

Остается надеяться, что фе-
деральная исполнительная
власть при активном участии
власти законодательной пере-
смотрит проводимую политику
и будет эффективно и разумно
решать актуальные проблемы
молодежи, тесно взаимосвя-
занные с множеством других
проблем, на которые направ-
лен вектор проводимых в стра-
не реформ.

Записала Полина ОРЕХОВА.
Фото Дмитрия ШИКУЛЫ.

Законодательная
поддержка…

По новым
правилам
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Большим достижением считают депута-

ты и направление большего количества
средств на субсидирование двух третей учет-
ной ставки. Поскольку кредиты берутся под
ответственность хозяйств и в том объеме, в
каком это необходимо, решено продолжить
эту практику, ведь она приносит высокие ре-
зультаты. Достаточно привести данные по
2004 году – более 500 хозяйств области
сработали с прибылью.

Прежде всего, в новом году финансовые
средства планируется направить на модер-
низацию и техническое перевооружение ав-
тотранспортного парка и животноводства.

Большое значение имеет Программа
экономического и социального развития
Воронежской области на 2002-2006 годы,
в которую благодаря членам постоянной ко-
миссии внесены существенные коррективы.
В ее рамках разработаны инвестиционные
проекты для предприятий АПК, реализация
которых позволит увеличить объемы произ-
водства и переработки зерновых, сахарной
свеклы, подсолнечника и плодовых культур.

На борьбу с вредителями
сельхозкультур

Большая работа проделана и в области
дотирования сельхозпредприятий на приоб-
ретение средств химизации. Надо отметить,
что без использования химических препа-
ратов на воронежской земле невозможно
получить высокий, гарантированный уро-
жай. Отсутствие же эффективных отече-
ственных средств защиты растений и закуп-
ка дорогостоящих импортных препаратов
увеличивает себестоимость продукции, а,

следовательно, делает ее неконкурентоспо-
собной.

Так, только на 1 гектар сада в сезон тра-
тится порядка 15 тысяч рублей. Большие
средства уходят и на защиту зерновых и кар-
тофеля. Учитывая эти реалии, без государ-
ственной поддержки сельхозпредприятия
выжить не могут.

Сложные погодные условия 2004 года
потребовали от хозяйств дополнительных
обработок полей дорогостоящими препара-
тами химизации, но дополнительных дота-
ций из Федерального центра не поступило.
В результате не все хозяйства получили при-
читающиеся им компенсации. Депутаты-аг-
рарии совместно с администрацией облас-
ти решили вопрос о возмещении части зат-
рат сельхозпредприятий на приобретение
средств защиты растений из областного
бюджета.

Еще один важный документ, который нео-
днократно станет предметом обсуждения на
заседаниях постоянной комиссии по аграр-
ной политике - Федеральный закон «О раз-
витии сельского хозяйства и продоволь-
ственного рынка», предусматривающий 22
программы развития сельского хозяйства и
сельских территорий. Депутаты областной
Думы тщательно поработали над ним в 2004
году и представили в Государственную Думу
свои предложения и поправки.

По мнению председателя комиссии Ни-
колая Гапоненко, этот федеральный закон
необходим, ведь тогда станет возможным
принятие, в свою очередь, нормативных
правовых актов на областном уровне, софи-
нансирование с Федеральным центром, а
значит, и решение проблем сельского хозяй-
ства.

Подготовила
Полина ОРЕХОВА.
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Если говорить об избиратель-
ном фонде кандидата в депутаты
областной Думы, то для претенден-
та по одномандатному округу – это
689 тысяч рублей, для политичес-
ких партий – 20 миллионов рублей.
Это предельные суммы, которые
они могут израсходовать на всю
избирательную кампанию.

- Владимир Егорович, каков- Владимир Егорович, каков- Владимир Егорович, каков- Владимир Егорович, каков- Владимир Егорович, каков
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состав областной Думы для по-состав областной Думы для по-состав областной Думы для по-состав областной Думы для по-состав областной Думы для по-
литических партий?литических партий?литических партий?литических партий?литических партий?

- Законом предусмотрен огра-
ничительный барьер для прохож-
дения политических партий в за-
конодательный орган власти. Де-
путатские мандаты получат те по-
литические партии,  которые
пройдут 5-процентный ограничи-
тельный барьер. Если случится,
что этот порог преодолеет только
одна партия, а согласно закону, в
Думе не может быть представле-
но менее двух партий,  то в сумме
две партии должны набрать 50
процентов плюс один голос. Воз-
можен вариант, когда две партии,
к примеру, набирают только 45
процентов голосов, в этом случае
и другим политическим партиям
предоставляется право распреде-
ления мандатов.

Следует отметить еще один
важный аспект: партиям, которые
набирают менее трех процентов

голосов избирателей, в случае
внесения ими избирательного за-
лога, этот залог не возвращается.

Для кандидатов в депутаты по
мажоритарным округам установ-
лены свои правила. «Порог» воз-
врата избирательного залога со-
ставляет 5 процентов. Избран-
ным считается тот кандидат, кото-
рый набрал простое большинство
голосов избирателей. Но и  здесь
есть определенный нюанс: важно,
чтобы процент  проголосовавших
«против всех» не был выше. На
прошлых выборах в областную
Думу подобный прецедент уже
был создан, и выборы признаны
несостоявшимися, так как  «про-
тив всех»  проголосовало 33 про-
цента избирателей, а наибольшее
число голосов за кандидата в де-
путаты составило 32 процента.
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- Законодательством прописан
порядок действий депутатов обла-
стной Думы. В ходе избиратель-
ной кампании они могут вести ра-
боту в своих постоянных комисси-
ях, заниматься законотворческой
деятельностью, принятием норма-
тивных актов. Мы не должны ли-
шать граждан права на информа-
цию о деятельности  областной
Думы. Профессиональный долг
журналистов -  не перейти грань,
за которой кончается информиро-
вание и начинается создание об-
раза.

- А г- А г- А г- А г- А где эта грань?де эта грань?де эта грань?де эта грань?де эта грань?
- Если из номера в номер пуб-

ликуются материалы про одного и
того же депутата, а о других участ-
никах кампании, несмотря на ин-
формационные поводы,  - всего
несколько строк, то понятно, на
чьей стороне издание играет.

Пользуясь предоставленной
мне возможностью, хотел бы об-
ратиться к читателям «Областной
Думы», нашим избирателям с
просьбой: придите 20 марта на
избирательные участки. Будущая
Дума избирается на пять лет,  а не
на  четыре,    как нынешняя. И ста-
тус у нее будет выше, ведь имен-
но  областной  Думе четвертого
созыва  предстоит принимать бо-
лее ответственные решения,  не
только связанные с  законотвор-
ческой деятельностью, но и выбо-
ром высшего должностного лица
– главы исполнительной власти
Воронежской области. Поэтому я
попросил бы каждого избирателя
занять разумную позицию,  сде-
лать взвешенный выбор, оценив
деловые качества каждого канди-
дата в депутаты.

Записала Надежда ДОЛИНИНА.

Вместе с  новогодними праздниками завер-
шился срок  действия моратория на ограниче-
ния подачи газа теплоснабжающим организа-
циям – должникам «Воронежрегионгаза».

С этой неприятной для многих воронежцев
информации началось  заседание рабочей груп-
пы областной Думы  (руководитель – Григорий
ФЕДОРОВ).

Задолженность теплоснабжающих предприя-
тий Воронежской области ООО «Воронежрегион-
газ»  на 21 января составила без малого 190 мил-

лионов рублей, при этом свыше 130 миллионов
рублей – долг   Воронежа, а у администрации го-
рода пока нет ни ресурсов,  ни внятного механиз-
ма, чтобы  расплатиться по старым долгам и не на-
делать новых. Заложниками неэффективной по-
литики муниципальных властей уже стали сотни
горожан, живущих в Советском  районе,  ощутив-
ших похолодание в своих квартирах.

Список ООО «Воронежрегионгаз» на ограниче-

ние и отключение подачи газа довольно внуши-
тельный: среди них МУП «Воронежтеплосеть», «Тэ-
нэлко», теплоснабжающие организации Борисог-
лебска, Боброва, Каширы, Каменки, Таловой, Се-
милук, Острогожска, ряда промышленных пред-
приятий, словом, возможность почувствовать «ды-
хание зимы» смогут даже самые дисциплинирован-
ные квартиросъемщики города и области. Сегод-
ня всех нас спасает  теплая зима, а если завтра

мороз? «Воронежрегионгаз» понять можно – это
коммерческая структура, продающая товар,  и она
не может быть  превращена в собес.

К сожалению, воронежцев в ближайшие дни
поджидает еще один неприятный «сюрприз». На
заседании рабочей группы представитель регио-
нальной энергетической комиссии администрации
области озвучил новые тарифы на электрическую
и тепловую энергию, природный газ. Цены  на при-

родный газ вырастут  аж  дважды – с   1 января и
с  1  апреля. В Воронеже плата за жилье вырастет
в среднем наполовину…

Общий вывод, к  которому пришли участники
заседания, - власть не является эффективным соб-
ственником ЖКХ.  В «коммуналке» медленно фор-
мируется реальная рыночная среда, отсутствуют
конкуренция, энергосберегающие технологии, ме-
шают и колоссальные долги бюджетов перед отрас-
лью. Главным приоритетом реформы должна стать
не ликвидация дотационности отрасли любой це-
ной, а структурные изменения: снижение затрат и
издержек монополистов, учет ресурсов, массовый
контроль потребителей над поставщиками услуг.

Надежда ДОЛИНИНА.

Мы за ценой не постоим?НА КОНТРОЛЕ ДЕПУТАТОВ



Адрес в Интернете: www.kommuna.ru 5Четверг,  27  января 2005  года

В Лискинском районном
совете ветеранов войны и
труда убеждены: размеры
выплат региональным льгот-
никам не соответствуют феде-
ральным стандартам. Ведь
правительство обещало по-
могать регионам расплачи-
ваться с местными льготника-
ми из расчёта 200 рублей в
месяц на одного ветерана
труда и 300 рублей – на тру-
женика тыла. Даже этих обе-
щанных крох хватило бы толь-
ко на покрытие проездных
расходов. Но и эту сумму «на
выходе» областного закона
обкорнали вполовину. «Льго-
ты забрали, а денег дать за-
были»,- горько констатируют
ветераны. «Законом о выми-
рании» называют они прави-
тельственное постановление
№122. И само деление вете-
ранов на «своих» (федераль-
ных) и «не своих» (региональ-
ных), а следовательно, и раз-
личную их социальную защи-
щённость они считают глубо-
ко безнравственными. Зачем
вообще затеяна эта запутан-
ная возня с монетизацией,
прибавками, надбавками?
Не честнее ли было бы госу-
дарству платить достойную
пенсию своим достойным
гражданам, тогда и никакие
льготы не были бы нужны?

…Ветеран Великой Отече-
ственной, Почётный гражда-
нин города и района Василий
Тихонович Немытых, как и его
товарищи по оружию, в День
Победы приезжал в Москву на
встречи с однополчанами. В
день 60-летия Победы он вряд
ли обнимет снова своих фрон-
товых друзей. Закон о монети-
зации не оставил ему на это
шанса, предписав лишь одну
льготную поездку в 4 года (!) к
месту лечения по санаторной
путёвке. Но и не факт, что та-
кую путёвку он сможет полу-
чить, а значит, и реализовать
своё право на льготную же-
лезнодорожную поездку. На
легендарном поле под Прохо-
ровкой вряд ли побывает и
участник двух величайших сра-
жений, Сталинградского и Кур-
ского, Иван Степанович Вов-
ненко. И никто из других вете-
ранов. Потому что за предела-
ми своего района они не име-
ют права льготного проезда в
трамвае, автобусе, метро.
Словно изгои в стране, за ко-
торую проливали кровь.

Горькие вопросы задают
ветераны. На некоторые из
них, касающиеся района, ме-
стная власть дает ответы. Гла-
ва района Виктор Шевцов
своим постановлением ввёл
в действие беспрецедентную
в области систему мер по со-
циальной поддержке городс-
ких и районных пенсионеров.
В их числе предусмотрен и
единый проездной ценою в
80 рублей без ограничения
числа поездок. Обнародова-
но ещё одно социально зна-
чимое решение районных
властей: «Ввести бесплатныйбесплатныйбесплатныйбесплатныйбесплатный
проезд до садовых участков и
огородов для садоводов и ого-
родников, являющихся пенси-
онерами, и 5050505050-процентныйпроцентныйпроцентныйпроцентныйпроцентный
льготный тариф… для всехвсехвсехвсехвсех
других категорий граждан… с
1мая по 1 сентября». Выпол-
нение этого решения обой-
дётся горрайбюджету в 1,6
миллиона рублей.

Николай КАРДАШОВ,
соб. корр. «Коммуны».

г.Лиски.

«Льготы
забрали,

денег
не дали»

Возвращаясь недавно после работы, у подъезда разговори-
лась с соседями. Они всю жизнь проработали в Воронежском
авиационно-строительном объединении, а теперь - на заслужен-
ном отдыхе. Мой вопрос о том, как они относятся к монетизации
льгот, их не удивил.

- А что - монетизация-то, мы уже ко всему привыкли, - сказал
Егор Петрович. – С одной стороны обидно: ну что такое сто руб-
лей в месяц на лекарства да на проезд? Ведь смех, и только. А с
другой стороны, еще в прошлом году у нас льготы были, а ездить
бесплатно все равно не на чем. Трамвая или троллейбуса не дож-
дешься, а в маршрутках пять мест всего предусмотрено бесплат-
ных. Как ни зайдешь, ответ у водителей один: «льготных нет», а
кто проверял, есть ли в салоне льготники? Были проблемы и с
лекарствами. Раньше огромные очереди стояли возле несколь-
ких аптек в городе, а бесплатные лекарства получали единицы.
Теперь сотню на все дали. Копейки, конечно, но хоть что-то.

Зинаида Ивановна и Анна Михайловна настроены иначе:
- Такое ощущение, что нас решили похоронить раньше време-

ни. Ветераны труда всю жизнь работали на благо Родины и для
будущего своих детей. И что же нам теперь уготовано? С голоду
умирать в стране, за которую душой болели? Идти бастовать, как
это делают другие, да только что это даст? Уже получили - сотню,
вот, значит, сколько стоят наш труд и наша жизнь.

А теперь мнение, как говорится, противоположной стороны.
После того, как пенсионерам выдали деньги, проблем стало
меньше, поделился водитель маршрута N52 Андрей.

- Спокойно заходят, оплачивают проезд и не возмущаются по пово-
ду того, что в салоне нет льготных мест. Не знаю, как будет потом, но
сейчас особого волнения со стороны пенсионеров не вижу.

Что ж, видимо, Андрею не приходилось проезжать мимо ми-
тингов и пикетов.

Ирина ШАБАНОВА.

…А водитель доволен

Нельзя не видеть, что с на-
чала протестов лагерь россий-
ских политиков, участвующих
в кампании по дискредитации
Путина и как руководителя
страны, и как демократа, по-
полнился новыми именами.
Многие не смогли устоять пе-
ред соблазнами оппозиции.

Я не думаю, что пауза Пути-
на затянулась. Он сказал свое
слово именно в тот момент,
когда общество, страна гото-
вы были выслушать его с мак-
симальным вниманием. И Пу-
тину, как мне кажется, было
совсем не легко сделать свой
выбор в этот самый трудный
период своего президентства.
Если многие представители
патриотической интеллиген-
ции в эти дни боролись с иску-
шением стать оппозицией, то
Путину, скорее всего, при-
шлось бороться с искушения-
ми силовика (как первой ре-
акцией губернатора Подмо-
сковья генерала Громова на
акцию химкинских пенсионе-
ров была реакция военного:
приказ искать и сажать зачин-
щиков).

Путин не падок до искуше-
ний популизма. Но они тоже
были. Можно было под напо-
ром растущего протеста закон
о монетизации льгот отменить
и все свалить на нерадивых
«бояр», разогнать министров,
которые были ответственны
за разработку и проведение в
жизнь этого закона, сделать
их козлами отпущения.

Но, к счастью, Путин устоял
и перед соблазнами силового
решения, и перед соблазнами
популизма. Он в своем выс-
туплении на заседании прави-
тельства от 17 января по сути,
по тону признал обоснован-

Искушение силой
и искушение
оппозиций

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Почти неделю и сторонники, и противники Путина в
напряжении ожидали реакции Президента на разлива-
ющуюся волну протестных акций льготников. Надо
прямо сказать, что от качества и продуманности выс-
тупления Президента зависело очень многое. И не
только настроения самих протестующих, спад или,
напротив, подъем протестной волны. От позиции
Президента зависело и зависит сохранение нынешнего,
крайне неустойчивого равновесия между сторонниками
и противниками Путина.

ным недовольство льготников
в ряде регионов. Что касает-
ся проезда в транспорте, Пу-
тин уравнял права федераль-
ных и региональных льготни-
ков. Но в то же время во всем,
что касается философии ре-
форм, философии монетиза-
ции льгот, Путин не отступил. В
принципе, конечно, нельзя
развивать транспорт, когда
половина населения страны
не платит за проезд. В принци-
пе, рано или поздно нам при-
дется отказываться от некото-
рых, доставшихся нам в на-
следство, особенностей со-
ветской нерыночной экономи-
ки.

Правда, будь я на месте Пу-
тина и его команды, и в жиз-
ни, и в пропаганде, в разъяс-
нении задуманного больше
внимания уделял бы диалекти-
ке, драме реформ. Наша тра-
гедия, русская трагедия, со-
стоит в том, что у нас не все-
гда необходимое становится
возможным, что у нас часто
истинное и разумное с абст-
рактной точки зрения стано-
вится абсурдным и ложным
при воплощении в жизнь. Мы,
русские, всегда были слабы в
технологии, в организации.

Монетизация льгот была
необходима, но, вероятно, не
с нее надо было начинать вто-
рой срок президентства Пути-
на, тем более в условиях все
прибывающих нефтедолла-
ров, а с той же программы
поддержки наукоградов.

Но сейчас отступать уже
нельзя. Когда уже заплачена
огромная политическая цена
за монетизацию льгот, надо
идти дальше и добиваться со-
ответствия между необходи-
мым и возможным, надо ком-

пенсации за льготы сделать
справедливыми. И повыше-
ние пенсий на 240 рублей, и
выдача пенсионерам субсиди-
руемых проездных талонов –
только первый шаг в этом на-
правлении. Это тоже необхо-
димо осознавать.

Трезвость и честность явля-
ются единственным выходом
из нынешней ситуации. Но
взаимопонимание и честность
необходимы с обеих сторон, и
со стороны власти, и со сторо-
ны населения. Правительство
должно осознать, что нельзя и
впредь строить рынок за счет
нуждающихся, тем более пен-
сионеров, за счет тех, кто отдал
всю жизнь во благо страны,
осознать, что начатая в нача-
ле девяностых политика отка-
за государства от ответствен-
ности за благосостояние граж-
дан себя исчерпала. Прави-
тельство должно повременить
и с реформой ЖКХ, и с коммер-
циализацией системы образо-
вания.

Но и люди, выбирающие для
себя политическую позицию -
быть с властью или идти про-
тив нее, - должны проявлять
больше трезвости и осмотри-
тельности. Надо видеть, что
все же Путину удалось решить
много проблем, которые оста-
вались открытыми при Ельци-
не. Не Путин породил бедность
в России. Ее породили все мы
со своей жаждой перемен, со
своей неуемной жаждой ре-

форм. Сейчас бюджетникам,
на которых держится реально
все общество, все-таки зара-
ботная плата выплачивается
сполна, как и пенсии. Сейчас,
при Путине, общество стало
более стабильным, а жизнь –
более предсказуемой. Надо
понимать, что всегда и везде
можно найти много поводов
для недовольства властью.
Надо понимать, что у нас в Рос-

сии рост оппозицион-
ных настроений, даже
справедливых, порой
оканчивается катаст-
рофой.

Когда ты выступа-
ешь против власти,
всегда надо задавать
себе вопрос: а есть ли
у нас сейчас в России
политическая сила,
способная решать на-
зревшие задачи лучше,
чем команда Путина?

Сегодня каждый,
кого мучают соблазны
оппозиции, соблазны
улицы, протестов, дол-
жны видеть, знать, что
реальной оппозицией
Путину и его команде
на самом деле являют-
ся те, кто начал рефор-

мы за счет народа, кто создал
нынешнюю нищую Россию. Пу-
тин правильно сделал, что не
стал искать «зачинщиков» бес-
порядков. Но нам надо видеть,
что уже сейчас справедливый
протест против монетизации
льгот пытаются оседлать ее же
идеологи. Так было в 1991
году, когда борьба масс против
«привилегий номенклатуры»
была использована для созда-
ния миллиардных «привиле-
гий» номенклатурных олигар-
хов. Так может произойти и
сейчас, когда справедливая
борьба против непродуманной
монетизации льгот будет ис-
пользована для реванша «ре-
форматоров», для возвраще-
ния к власти на белом коне
вождей «семибанкирщины».

Не дай бог власти уступить
соблазнам силы. Но в то же
время, не дай бог всем нам,
населению, уступить соблаз-
нам стать оппозицией. Наста-
ло время для нового оформле-
ния договора между властью и
обществом. Власть не должна
совершать того, что подрыва-
ет благосостояние миллионов
граждан. Но сами граждане
должны осознать и свою долю
ответственности за стабиль-
ность и порядок в России.

Александр ЦИПКО,
политолог главный научный

сотрудник Института
Международных экономи-

ческих и политических
исследований РАН.

Но случился не просто скан-
дал, случилась сенсация: лидер
«Родины» Дмитрий Рогозин и
еще четыре депутата из фракции
– Олег Денисов, Андрей Савель-
ев, Михаил Маркелов и Иван
Харченко прямо на пленарном
заседании объявили о начале
голодовки.

Произошло это после того,
как депутатам от фракции «Роди-
на» не дали слова, чтобы они
могли озвучить предложенный
ими проект постановления Думы
«О негативных социальных по-
следствиях замены  льгот денеж-
ными выплатами». В знак проте-
ста фракция в полном составе
покинула зал заседаний, а пятеро
депутатов объявили голодовку.

Казалось бы, бомба, сенса-
ция: депутаты Государственной
Думы прямо в здании парламен-
та объявляют голодовку!.. Но
последовавшие затем коммен-
тарии и сюжеты в прессе были
туманны, противоречивы, а саму
голодовку представляли как оче-
редную выходку распоясавших-
ся депутатов. Никто не хотел при-
нимать голодовку всерьез. Во
многом неясными оставались
требования голодающих: чего
они, собственно, добиваются. У
«Коммуны» появилась возмож-
ность получить исчерпывающие
комментарии из первых, как го-
ворится, рук.

Вот что рассказала «Комму-
не» пресс-секретарь руководите-
ля фракции «Родина» в Госдуме
Лидия Михайлова.Лидия Михайлова.Лидия Михайлова.Лидия Михайлова.Лидия Михайлова.

- Сначала, когда голодовка
только началась, мы приняли
решение не освещать это собы-
тие подробно, а ограничиваться
сообщениями пресс-службы.
Еще у нас идет прямая трансля-
ция по Интернету из кабинета
Рогозина, где голодают члены
депутатской фракции «Родина».

Но, поскольку интерес со сто-
роны был огромный, пришлось
пойти на уступки прессе: вы
сами понимаете, это ваш хлеб. И
тут же мы получили по голове –
в виде оценок, что, мол, мы про-
водим пиар-акцию,  и этим са-
мым, якобы, мы себя реклами-
руем. Это не пиар-акция! Это
просто загнанные в угол депута-
ты, 39 человек, которые просто
не знают, как еще привлечь вни-
мание властей к своим требова-
ниям. Голодовка – это последний
выход, последний способ при-
влечь внимание общественнос-
ти. Вы понимаете, как тяжело
ощущать свое бессилие что либо
сделать.

Разговор с одним из пятерки
голодающих – членом комитета
Госдумы по безопасности Миха-Миха-Миха-Миха-Миха-
илом Маркеловымилом Маркеловымилом Маркеловымилом Маркеловымилом Маркеловым начался с
вопроса о самочувствии:

- Мы продолжаем работать.
Мы общаемся с помощниками,
которые выполняют поручения.
То есть идет обычный рабочий
процесс. И вот сейчас пока са-
мочувствие позволяет, мы рабо-
таем, все идет хорошо.

У нас есть одна большая про-
блема. Мы внимательно проана-
лизировали всю прошедшую про
нас информацию. И прекрасно
понимаем, что тут, очевидно, ка-
кая-то команда сверху: не публи-
ковать те требования, которые
мы выдвигаем. Картина из этой
информации получается с нале-
том идиотизма: пятеро депута-
тов заперлись в кабинете Рого-
зина и голодают, а ради чего и
почему – непонятно? Хотя наши
требования сформулированы
достаточно четко.

Мы требуем признания прав
парламентского меньшинства,
которым мы являемся, и равно-
ценных, равнозначных условий
для работы. И чтобы уважали
наше мнение, мнение фракции
«Родина», которое отражает ча-
яния огромной части населения
нашей страны.

В пятницу, когда мы только
начинали голодовку, было еще
одно событие вечером. Я у себя

Власть даже
не хочет

нас слушать

Дмитрий РОГОЗИН:

В том, что состоявшееся в минувшую пятницу заседание депутатов Государственной
Думы, на котором обсуждалась проходящая в стране монетизация льгот, будет бур-
ным, не сомневался никто. За три дня до этого, на вторничном пленарном заседании
депутаты фракции «Родина» Дмитрий Рогозин и Сергей Бабурин озвучили просьбу
уполномоченного  по правам человека Владимира Лукина, который тоже хотел выска-
зать депутатам свою позицию по проблеме монетизации. Это вполне естественное
желание главного российского правозащитника, однако, вызвало резкое неприятие
думского большинства. И уполномоченного по правам лишили права голоса. Родинцы
тогда, будучи в явном меньшинстве, ничего не смогли сделать.  Так что от пятничного
заседания все ждали скандала.

в рабочем кабинете попросил
помощника вывесить за окна
плакат с надписью «Голодовка»,
с флагом «Родины» вместе. Бук-
вально через 30-40 минут, ког-
да помощник отлучился из каби-
нета, дверь была вскрыта. Туда
входили какие-то неизвестные
люди. Это было видно по беспо-
рядку, царящему в кабинете.
После их визита пропали наши
транспаранты. Все, у кого есть
ключи от кабинета, открещива-
ются, говорят, что в кабинет ник-
то не входил, никто ничего не
брал. Такая вот ситуация.

-  Как долго вы намерены го--  Как долго вы намерены го--  Как долго вы намерены го--  Как долго вы намерены го--  Как долго вы намерены го-
лодать?лодать?лодать?лодать?лодать?

- Мы объявили бессрочную
голодовку и настроены реши-
тельно: мы будем бороться до
конца – в стенах Госдумы, на-
сколько позволит здоровье.
Если понадобится помощь вра-
чей, мы от нее, конечно, отказы-
ваться не будем.

Но мы хотим быть услышан-
ными. Я уверен в том, что нельзя
опускать руки, а регионы с нами.
В моем регионе, например, в
Тверской области, более пяти с
половиной тысяч человек в суб-
боту вышли на площадь. Они не
требовали свержения режима,
они выступили в нашу поддерж-
ку. То есть люди нас услышали. И
это главное для нас: чтобы мы
были с народом в такой ситуа-
ции, потому что парламентские
методы борьбы уже исчерпаны,
к сожалению. В пятницу мы ис-
пробовали всё, последние рыча-
ги задействовали – к сожале-
нию, так ничего и не вышло.

- А поддержку у других депу-- А поддержку у других депу-- А поддержку у других депу-- А поддержку у других депу-- А поддержку у других депу-
татов от оппозиции ваша ини-татов от оппозиции ваша ини-татов от оппозиции ваша ини-татов от оппозиции ваша ини-татов от оппозиции ваша ини-
циатива нашла?циатива нашла?циатива нашла?циатива нашла?циатива нашла?

- Да, конечно. Многие нас
поддерживают: и коммунисты, и
независимые депутаты. У нас
даже дошло до того, что депута-
ты нашей фракции выразили
желание придти голодать чуть ли
не в полном составе. Но потом
сама логика развития подсказа-
ла, что это неразумно. У депута-
тов сейчас начинается так назы-
ваемая региональная неделя, и
они должны быть на местах, со
своими избирателями –надо
объяснить людям нашу позицию.

А она такова: мы готовы к пе-
реговорам, но для нас важно,
чтобы власть нас не только услы-
шала, но и выполнила наши тре-
бования. Мы не требуем чего-то
невозможного, но для нас все
пункты важны. Политики долж-
ны все же просчитывать свои
шаги, и я думаю, что мы абсолют-
но адекватно оценили значи-
мость каждого пункта требова-
ний.

И напоследок - вопрос кИ напоследок - вопрос кИ напоследок - вопрос кИ напоследок - вопрос кИ напоследок - вопрос к
Дмитрию Рогозину:Дмитрию Рогозину:Дмитрию Рогозину:Дмитрию Рогозину:Дмитрию Рогозину:

- Дмитрий Олегович, расска-- Дмитрий Олегович, расска-- Дмитрий Олегович, расска-- Дмитрий Олегович, расска-- Дмитрий Олегович, расска-
жите, что явилось причинойжите, что явилось причинойжите, что явилось причинойжите, что явилось причинойжите, что явилось причиной
столько радикальной, отчаян-столько радикальной, отчаян-столько радикальной, отчаян-столько радикальной, отчаян-столько радикальной, отчаян-
ной акции с вашей стороны, иной акции с вашей стороны, иной акции с вашей стороны, иной акции с вашей стороны, иной акции с вашей стороны, и
поподробнее - каковы все жепоподробнее - каковы все жепоподробнее - каковы все жепоподробнее - каковы все жепоподробнее - каковы все же
ваши требования?ваши требования?ваши требования?ваши требования?ваши требования?

- Вы знаете сами, какое отча-
янное положение в стране. И
поэтому наши действия этой об-
становке должны соответство-
вать. Мы подготовили свой про-
ект постановления Думы по мо-
нетизации, и по всем регламен-
тным правилам он должен был
быть допущен к рассмотрению.
И вдруг мы узнаем, что они про-
сто боятся услышать иную точку
зрения. Вообще-то, парламент и
существует для того, чтобы об-
суждать сложные проблемы и
находить их решения. Если пар-
ламент вдруг перестает обсуж-
дать эти проблемы и ни на что не
может повлиять – как нынешний
- в обстановке засилья «Единой
России», то мы не из такого тес-
та, чтобы ходить и разводить ру-
ками, и говорить, что мы ничего
сделать не можем.

Мы идем на жесткую акцию:
я не помню, чтобы такие акции,
как голодовка, были в принци-
пе в каком-либо парламенте. Но
цель ее – привлечь внимание к

той совершенно гнусной обста-
новке, которая царит сегодня во
власти, где не решаются самые
простые проблемы. Они накап-
ливаются и в итоге могут просто
взорвать Россию. Я имею в виду
прежде всего принятие Думой це-
лой серии антисоциальных зако-
нов, один из которых уже начал
«работать» - это так называемый
закон о монетизации льгот.

И то еще люди не до конца
почувствовали все «прелести»
этого закона: пока удар нанесен
только по льготникам, главным
образом,  - в связи с отменой
бесплатного проезда в обще-
ственном транспорте. Но скоро
будет все понятно и дальше: что
будет с телефоном, что будет с
жилищно-коммунальными пла-
тежами и так далее.

А далее на повестке дня у нас
стоит реформа образования и
реформа здравоохранения. По-
этому в принципе речь идет о
том, что государство отказыва-
ется от своих обязательств пе-
ред народом. Мы мириться с та-
кой обстановкой не можем. По-
этому в пятницу депутаты фрак-
ции «Родина» вместе с независи-
мыми депутатами подписали за-
явление о вотуме недоверия
правительству. И я надеюсь, что
мы довольно быстро наберем 90
необходимых подписей, чтобы
запустить эту процедуру.

Но тут есть одна загвоздка –
наш Президент, каждый раз за-
щищает правительство. И ког-
да все разбегаются, он становит-
ся его единственным адвокатом.
У меня такое впечатление, что в
очередной раз он сделает все,
чтобы это правительство не
ушло в отставку. А пятничное
выступление депутата Морозова
из фракции «Единая Россия» нас
просто обескуражило. Он выска-
зался в том смысле, что, вот, чле-
ны правительства будут сидеть в
своих креслах, пока, значит, не
одуреют. И народ, значит, должен
одуреть до тех пор, пока они бу-
дут сидеть в своих креслах. То
есть, мы так легко вас в отстав-
ку не отправим.

Для нас в этой ситуации все
понятно. Мы считаем, что стра-
на просто не выдержит этих кро-
вопийц, этих паразитов. И требу-
ем радикальными методами их
отставки: прежде всего, Зурабо-
ва – как главного негодяя, как
главного организатора этой про-
вокации, как главного доктора
Зло, который подготовил, в ко-
рыстных, в том числе, целях, про-
вокацию против страны – сви-
детелями чего мы сейчас явля-
емся - в виде массовых выступ-
лений. Вместе с ним в отставку
должны уйти министр финансов
Кудрин и министр экономичес-
кого развития Греф.

Второе: действие закона о
монетизации льгот надо немед-
ленно приостановить. Ну, а в-
третьих, мы считаем, что сама
Дума должна изменить попрос-
ту навязанный ей принцип при-
ватизации со стороны  одной
партии. «Единая Россия» в Думе
не дает нам даже права просто
высказывать свою точку зрения,
что является нарушением наших
конституционных прав.

Мы настаиваем также на су-
дебном расследовании всех тех
злодеяний, которые были совер-
шены в правительстве в рамках
монетизации и, в частности, -
коммерческой деятельности гос-
подина Зурабова, как министра
здравоохранения и социальной
политики. Мы отправили в Счет-
ную палату запрос, чтобы она
провела тотальную проверку
средств, которые выделялись на
монетизацию: у нас есть подо-
зрения, что значительная часть
этих средств просто «ушла» в кар-
ман чиновникам.

И создание чрезвычайной
комиссии, безусловно, с участи-
ем фракции «Родина», с участи-
ем Президента, правительства –
для нормализации обстановки в
стране. Мы назвали эту комис-
сию чрезвычайной, потому что
обстановка в стране  чрезвы-
чайная.

Сейчас ведутся активные дей-
ствия по нашей информацион-
ной изоляции. Однако замолчать
факт нашей голодовки им не уда-
стся: по регионам уже пошла
мощная волна народной поддер-
жки, что для нас особенно важ-
но. Так что – куда они от нас де-
нутся! Это наша страна, а они
здесь случайные люди. Мы на-
строены очень решительно.
Наши требования будут выпол-
нены – я уверен в этом.

Владимир АНТОНОВ.
Воронеж - Москва.
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Естественно, все истцы не только тре�
буют опровержения на газетной полосе,
но и компенсации  морального вреда за
«глубокие душевные раны». Районный
судья, например, доказательно критикуе�
мый газетой за махровую волокиту и гру�
бость, написал в своем исковом заявле�
нии, что из�за переживаний он не спал, и
у него поднялось давление. Начальник
одной из силовых структур Воронежской
области (слава богу, теперь уже бывший!)
подал иск на автора этих строк, расска�
завшего о его бездарной работе. Генерал
потребовал заплатить ему на «моральные
страдания» 200 тысяч рублей. Сколько сил
и времени потребовалось, чтобы доказать
в суде несостоятельность генеральских
претензий.

Так что же, выходит, журналист всегда
прав? Вовсе нет. К сожалению, последо�
вателей одиозного телеобличителя Сергея

Кто хочет найти истину
Кроме предъявления гражданских исков к журналистам, в последние годы началось их уголовное преследование

Как правило, для большинства читателей внутренние пружины
журналистского труда остаются тайной. Рядовому гражданину неведомо,
как добываются факты, появляющиеся в газетной публикации, что следует
после появления в печати острой статьи. А следует, чаще всего, гражданский
иск в суд за «оскорбление чести, достоинства и деловой репутации». Привлечь
журналистов к ответственности и наказать их требуют чиновники, депутаты,
коммерсанты, банкиры, врачи, милиционеры, прокуроры, судьи, нотариусы.
Словом, легче назвать тех, кто не хотел бы засудить журналиста
за его критические материалы. Дошло до того, что уже и ресторанная
проститутка решила отстаивать свою честь, поскольку в газете было названо
ее занятие.

Доренко развелось в нынешней отече�
ственной журналистике великое множе�
ство. Они без зазрения совести вывали�
вают на газетную полосу циркулирующие
слухи, им не стыдно зубоскалить над че�
ловеческой бедой, ерничать и ухмылять�
ся, рассказывая об истории страны, на�
граждать обидными прозвищами пожи�
лых людей.  В принципе, эта порода газет�
ных и телевизионных деятелей не испыты�
вает ни малейшего уважения к читателю
и зрителю, главное для них – тираж изда�
ния и рейтинг передачи.

Следует сказать, что далеко не все жур�
налисты одобряют такие методы работы
и в своей среде дают им соответствующие
оценки. Союз журналистов России не�
сколько лет назад выработал Кодекс про�
фессиональной этики членов Союза и со�
здал Большое жюри, в состав которого
вошли видные ученые в области СМИ, из�

вестные журналисты, представители об�
щественности. Этот орган рассматривает
и выносит свой вердикт по острым конф�
ликтным ситуациям, дает оценку спорным
материалам своих коллег. В него может
обратиться с жалобой любой гражданин
страны, общественные или государствен�
ные организации, чьи интересы или доб�
рое имя были задеты газетной публикаци�
ей или телепередачей. На последнем за�
седании в декабре прошлого года, напри�
мер, Большое жюри рассматривало иск
председателя Липецкого областного суда
к одной из частных газет Ельца, которая
постоянно грубо и бездоказательно кри�
тиковала его деятельность.

Большое жюри не наказывает журна�
листов и не налагает на них материальных
санкций. Но обстоятельный профессио�
нальный разговор, жесткие выводы и пуб�
ликация их в печати гораздо в большей
степени действуют на провинившихся, чем
судебные решения, о которых мало кто
знает, кроме истца и ответчика.

Надо сказать, что с каждым годом чис�
ло обращений в Большое жюри возрас�
тает. Очень точно выразился на этот счет
президент фонда защиты гласности Алек�
сей Симонов: «Тот, кто хочет узнать исти�
ну – идет в Большое жюри, кто хочет по�
лучить деньги на халяву – идет в суд». На�
блюдение, несмотря на его парадоксаль�
ность (искать правду у тех, кто тебя оби�

дел!), оказывается очень точным, ибо
большинство «оскорбленных» истцов за�
ламывают за возмещение своих «мораль�
ных страданий» любые пришедшие им в
голову гигантские суммы. В прошлом году
юристы Центрально�Черноземного Цент�
ра защиты прав СМИ участвовали в 75
судебных делах, 38 из которых к концу
года были закончены. В них общая сум�
ма морального вреда, предъявляемая
истцами в качестве компенсации, состав�
ляла 204 млн. 170 тыс. 100 рублей. В ре�
зультате рассмотрения всех доказа�
тельств суды обязали выплатить оскорб�
ленным истцам всего лишь 43 тысячи и
1 рубль.

Редкое воронежское издание избежа�
ло судебных исков. Тащить журналистов в
суд и стремиться получить деньги за их
ошибки стало своеобразной модой наше�
го времени. Больше того, началось уже и
уголовное преследование представите�
лей четвертой власти. Если в 2003 году
было два уголовных дела, то в прошлом
их стало уже пять. Учитывая, что число кон�
фликтов растет с каждым годом, воронеж�
ские журналисты задумались о возможно�
сти досудебного их разрешения. Во�пер�
вых, мы сами видим, что критические пуб�
ликации некоторых газет действительно
задевают достоинство людей, поскольку
усилия их авторов направлены не столько
на негативное явление, сколько на то, что�

бы побольнее ударить человека. Во�вто�
рых, хочется думать, что многим обижен�
ным публикациями важнее все же не со�
рвать куш с обидчика, а услышать объек�
тивно независимое мнение членов про�
фессионального сообщества. В�третьих,
заседания этого своеобразного третейс�
кого суда служили бы уроком профессио�
нального мастерства и воспитанием ува�
жения к достоинству человека.

Поэтому областное отделение Союза
журналистов, Центр защиты прав СМИ
и Фонд журналистов Воронежа решили
создать региональное жюри по инфор�
мационным спорам. Для начала инсти�
тут общественного мнения «Квалитас»
опросил журналистов области: нужен
ли, по их мнению, такой орган.  Из 234
человек 44,4 процента заявили о его
необходимости, 35,5 сказали, что не
готовы довериться ему в конфликтных
ситуациях, а 20,1 процента затрудни�
лись с ответом. У неготовых доверить�
ся мнению своих коллег спросили при�
чину недоверия. Большинство ответило,
что члены жюри «могут руководство�
ваться нормами, с которыми я не согла�
сен», на втором месте было такое сооб�
ражение – члены жюри, мол, «будут вы�
ражать лишь свои личные мнения», го�
ворилось также, что люди, которые бу�
дут выносить вердикт, «не для всех яв�
ляются авторитетными».

Тогда «Квалитас» попросил отметить из
полутора сотен воронежских журналистов
самых  авторитетных. Наибольшее число
голосов набрали 15 человек, в число ко�
торых вошли собкоры всероссийских га�
зет по Воронежской области, журналисты
воронежских городских газет и главные
редакторы районных газет. Кроме того,
решили, что пять членов жюри должны
представлять разные группы общества –
быть юристами, писателями, правозащит�
никами, учеными, почетными гражданами
города. Словом, сегодня после жарких
споров и компромиссов состав жюри
сформирован.

В настоящее время его члены упорно
работают над Кодексом профессиональ�
ной этики журналиста Воронежской обла�
сти. Когда последний его вариант удовлет�
ворит всех членов жюри, тогда он будет
представлен всему журналистскому сооб�
ществу. В случае поправок и новых пред�
ложений они будут обсуждены и необхо�
димые приняты. Кодекс должен быть сво�
его рода светофором в профессиональных
устремлениях пишущих и снимающих. Про�
ехавшие на красный свет получат от ист�
ца приглашение на заседание жюри. Там
будет выясняться  истина, не замешанная
на желании отхватить денежный куш за
ущемленное достоинство.

Борис ВАУЛИН,
член регионального жюри.

Почему у нас реализуется
так много контрафактной про�
дукции? Об этом шел разговор
на брифинге с руководителем
Госторгинспекции РФ по Воро�
нежской области Владимиром
Поповым, который, начиная
диалог с журналистами, привел
следующие цифры: в минувшем
году его службой проведено
свыше 4500 проверок на пред�
приятиях торговли и общепита
области. Около тысячи из них
осуществлены во взаимодей�
ствии с правоохранительными
и другими контролирующими
органами.

Несколько видов пятигор�
ской минералки оказались не�
пригодными для потребления,
не соответствуя по органолеп�
тике общепринятым нормам
для этого вида напитка. На
представленные образцы пи�
ротехнических изделий отсут�
ствовала информация о прави�
лах их применения и изготови�
теле, а ведь это весьма опас�
ные «игрушки». Сомнительного
цвета и так же со слабочитае�
мой информацией по примене�
нию оказалась уфимская тор�
мозная жидкость. Детские иг�
рушки, одежда и обувь � с мно�
гочисленными дефектами: на�
пример, у мужских ботинок и
дамских сапожек сразу броса�
лись в глаза ненадежные строч�
ки  и неправильно поставлен�
ные каблуки. Молдавское креп�
кое вино «Вирна» явно напоми�
нало «бормотуху», ибо оказа�
лось с посторонними примеся�
ми и с заниженным концентра�
том эфирного экстракта, а ма�
хачкалинский портвейн и гру�
зинский шестизвездочный ко�
ньяк «Гори» по вкусу и вовсе не
соответствовали данным на�
питкам. Дальневосточные кон�
сервы «Сайра» содержали в
себе либо кусочки рыб сельде�
вых пород, либо мясо странно�
го земноводного животного с
острыми когтями. Краснодарс�
кую «Краковскую» колбасу вы�
давали нехарактерный для это�
го вида продукции запах и оп�
лавленный шпик. Подозритель�
но выглядел и чайный напиток
«Суданская роза» столичного
производства, где вместе с
чаем обнаружились мелкие ка�
мешки и птичьи перья!..

� Как оказалось, проверки
были не напрасными, � сообщил
Попов. – На подавляющем
большинстве проверенных
нами предприятий и индивиду�
альных предпринимателей вы�
явлены различные нарушения
в сфере торговли. Мы запрети�
ли продажу 943 тонн продо�
вольственных и более милли�
она единиц непродовольствен�
ных изделий – фальсифициро�
ванных и контрафактных – на
сумму свыше 38 миллионов
рублей. Лидируют в продукто�
вом  «черном» списке чай, сыры,
сливочное масло, пиво, яйцо,

Земноводное
под маркой «Сайра»

Обычно выставочные экспозиции рассказывают
о самом лучшем и передовом, что создано руками
отечественного или зарубежного производителя.
В данном же случае, напротив, нам представили
контрафактный товар, снятый с оптовой и розничной
реализации в Воронежской области. При виде такого
продовольственного и промышленного разнообразия
невольно задаешься вопросом: неужели у нас так много
поддельного и некачественного? И, что особенно
грустно, большинство выставленных на обозрение
товаров хорошо знакомо воронежскому потребителю!

Когда же перестанут травить и дурить воронежских покупателей?

цельномолочная продукция и
майонез, а среди промышлен�
ных товаров – игрушки, быто�
вая химия, парфюмерия, мехо�
вые изделия. В рамках своих
полномочий мы стараемся ог�
радить покупателей от некаче�
ственной продукции, но это не
всегда удается. После того, как
Госторгинспеция была
лишена полномочий
осуществлять конт�
роль за предприяти�
ями�изготовителями
продовольственных то�
варов, на прилавках немед�
ленно увеличилась доля
фальсифицированных
изделий. Кроме того,
наша область, впро�
чем, не меньше
других, страдает
от засилья подде�
лок и нарушений
прав интеллекту�
альной собствен�
ности. Образо�
вался некий
«бермудский тре�
угольник» из не�
легалов, недо�
бросовестных
продавцов и
неосведомлен�
ных покупате�
лей. А выход из
создавшейся си�
туации я вижу в
объединении усилий
контролирующих и

фискальных служб области. Мы
реально можем изменить ситу�
ацию, тесно работая с оптови�
ками, ведь, как известно, имен�
но через оптовую в розничную
сеть поступает 90 процентов
всех товаров.

В минувшем году Госторгин�
специя осуществила свыше
400 проверок предприятий оп�
товой торговли. Снято с прода�
жи товаров на 37 миллионов
рублей. Продукция бракова�
лась по органолептическим и
физико�химическим показате�
лям, по причине отсутствия не�
обходимой для потребителя ин�
формации о самом товаре, его
изготовителе, сроке годности,
условиях хранения.  На некото�
рых предприятиях нарушения
носят хронический характер.

� К таким, например, отно�

лий на сумму около полумилли�
она рублей, в том числе 1,7 тон�
ны фальсифицированных кол�
басных изделий, выработанных
в соседней Саратовской обла�
сти. По словам руководителя
Госторгинспекции, большин�
ство контрафактных изделий
поступает к нам из других реги�
онов: колбасы из Саратовской,
Псковской, Пензенской и Ли�
пецкой областей, крестьянское
масло – из Тамбовской, Курс�
кой и Москвы, полуфабрикаты
– из Московской области,
кондитерские изделия � из Бе�
ларуси и Украины, алкоголь –
из Ленинградской области, Се�
верного Кавказа и Молдовы,
минеральная вода – чаще из
Ставропольского края.

На одном примере Владимир
Попов остановился подробно.

При проверке оптового пред�
приятия ИП Шеметов масло
«Крестьянское» не имело в сво�
ем составе молочных жиров.
Кроме того, производитель вво�
дил в заблуждение потребите�
лей: в сопроводительных доку�
ментах и на этикетке в качестве
изготовителя указывался «Тер�
бунский сыродельный завод», а
фасовала продукцию московс�
кая фирма ООО «Милли Каскад».
Как выяснилось, столичного тор�
гового предприятия вовсе не су�
ществует. А по информации на�
ших липецких коллег, Тербунс�
кий завод практически не выра�
батывает масло и к указанному

продукту не имеет ни малей�
шего отноше�
ния. Повод для
работы право�
охранитель�
ных органов.

Не все бла�
гополучно и в
производстве
кондитерских
изделий. В пос�
леднее время

участились слу�
чаи замены сли�
вочного масла,
указанного в
рецептуре, на

маргарин. Про�
дукция Тольяттин�

ского пищекомбината,
ОАО «Ламзурь» (Мордо�

вия), ООО «Брянская кара�
мельная фабрика», КФ

«Коммунарка» (Минск) не
соответствовала заявлен�

ным требованиям норматив�
ной документации.

С а м о е
обидное, по
словам руко�

водителя Госторг�
инспекции, что администра�

ция города и районные власти
бездействуют, даже когда по�
ступает информация о много�
численных нарушениях от конт�
ролирующих органов. А ведь
власть может элементарно на�
вести порядок в торговле, рас�
торгнув договоры аренды с та�
кими лжепредпринимателями.

В прошлом году с реализа�
ции было снято более 30 тысяч
литров алкогольных изделий на
сумму около трех миллионов
рублей. За допущенные нару�
шения алкогольного законода�
тельства административному
штрафу подверглись 334 пред�
принимателя, 24 материала на�
правлены в суды, 250 пред�
ставлений передано в Лицензи�
онную палату с предложением
о приостановлении действия
лицензии на право продажи ал�
когольной продукции. Одиннад�
цать уведомлений о нарушении
алкогольного законодатель�

ства на аккредитованных пред�
приятиях направлено в орган
по аккредитации администра�
ции области.

� Много работы доставляют
нам непродовольственные то�
вары, 70 процентов которых
признаны нами нестандартны�
ми, � продолжал Попов. � На них
либо отсутствовала необходи�
мая информация для потреби�
теля, либо имелись дефекты
производственного характера.

Всего из оборота изъято
продукции на 89 миллионов
рублей. При этом участились
случаи продажи товаров, изго�
товленных с нарушением ав�
торских прав. Такой вид контра�
фактной продукции особенно
распространен при выработке
парфюмерии и реализации обу�
ви. Например, за прошлый год
снято с реализации 8,6 тысячи
пар обуви на 8 миллионов руб�
лей. Много нареканий вызыва�
ет и качество меховых изделий:
забраковано более 2300 штук
на 17 миллионов рублей.

В 2004 году на рынках и
мини�рынках города совершено
800 проверок, из которых в 93
процентах установлены различ�
ные нарушения. Забраковано и
снято с реализации товаров на
сумму около 17 миллионов руб�
лей, в том числе продоволь�
ственной группы � на 3 милли�
она. Причем нарушения допус�
кают одни и те же предпринима�
тели, реализующие сливочное
масло, сыры, колбасные изде�
лия, рыбу, птицу и окорочка. Не
изжиты факты обмана и обвеса
покупателей. Каждый второй
продавец устанавливает весы с
отклонением стрелки на 10�30
граммов в сторону обмана, ис�
пользуются облегченные гири.
Продавцы на рынках продолжа�
ют незаконно взимать плату за
упаковку.

Аналогичная ситуация скла�
дывается и в общепите: обсле�
довано свыше 300 предприя�
тий, и практически везде выяв�
лены различные нарушения. За
красивыми фасадами и доро�
гой посудой скрываются все те
же обсчеты и обвесы. Завер�
шая брифинг, В. Попов сказал:

– На сегодняшний день мы
едва ли не единственные, кто
совершенно бесплатно помога�
ет покупателям в решении воз�
никающих проблем. Все посту�
пающие от граждан жалобы мы
внимательно рассматриваем и
законные требования  удовлет�
воряем. Вот телефоны «горя�Вот телефоны «горя�Вот телефоны «горя�Вот телефоны «горя�Вот телефоны «горя�
чей линии» Гчей линии» Гчей линии» Гчей линии» Гчей линии» Госторгинспекции:осторгинспекции:осторгинспекции:осторгинспекции:осторгинспекции:
53�08�08 (по вопросам каче�53�08�08 (по вопросам каче�53�08�08 (по вопросам каче�53�08�08 (по вопросам каче�53�08�08 (по вопросам каче�
ства продукции), 53�12�19 (поства продукции), 53�12�19 (поства продукции), 53�12�19 (поства продукции), 53�12�19 (поства продукции), 53�12�19 (по
вопросам организации тор�вопросам организации тор�вопросам организации тор�вопросам организации тор�вопросам организации тор�
говли), 53�17�04 (приемная).говли), 53�17�04 (приемная).говли), 53�17�04 (приемная).говли), 53�17�04 (приемная).говли), 53�17�04 (приемная).

Сергей КРОЙЧИК.

НикуНикуНикуНикуНикуда не годится, когда не годится, когда не годится, когда не годится, когда не годится, когда для покупателя готовится то�да для покупателя готовится то�да для покупателя готовится то�да для покупателя готовится то�да для покупателя готовится то�
вар некачественный, а то и «паленый». Но больше печа�вар некачественный, а то и «паленый». Но больше печа�вар некачественный, а то и «паленый». Но больше печа�вар некачественный, а то и «паленый». Но больше печа�вар некачественный, а то и «паленый». Но больше печа�
литлитлитлитлит, что реализация контрафактной продукции ведется в, что реализация контрафактной продукции ведется в, что реализация контрафактной продукции ведется в, что реализация контрафактной продукции ведется в, что реализация контрафактной продукции ведется в
области достаточно активно. Сколько создано и создает�области достаточно активно. Сколько создано и создает�области достаточно активно. Сколько создано и создает�области достаточно активно. Сколько создано и создает�области достаточно активно. Сколько создано и создает�
ся контролирующих и фискальных органов, а положениеся контролирующих и фискальных органов, а положениеся контролирующих и фискальных органов, а положениеся контролирующих и фискальных органов, а положениеся контролирующих и фискальных органов, а положение
в лучшую сторону не меняется. Создается впечатв лучшую сторону не меняется. Создается впечатв лучшую сторону не меняется. Создается впечатв лучшую сторону не меняется. Создается впечатв лучшую сторону не меняется. Создается впечатление, чтоление, чтоление, чтоление, чтоление, что
местные власти попустительствуют теневому рынкуместные власти попустительствуют теневому рынкуместные власти попустительствуют теневому рынкуместные власти попустительствуют теневому рынкуместные власти попустительствуют теневому рынку. И это�. И это�. И это�. И это�. И это�
му не приходится уму не приходится уму не приходится уму не приходится уму не приходится удивляться, ибо власть предержащиедивляться, ибо власть предержащиедивляться, ибо власть предержащиедивляться, ибо власть предержащиедивляться, ибо власть предержащие
сами или через своих родственников связаны с этим биз�сами или через своих родственников связаны с этим биз�сами или через своих родственников связаны с этим биз�сами или через своих родственников связаны с этим биз�сами или через своих родственников связаны с этим биз�
несом. И понятны слова руководителя Гнесом. И понятны слова руководителя Гнесом. И понятны слова руководителя Гнесом. И понятны слова руководителя Гнесом. И понятны слова руководителя Госторгинспекцииосторгинспекцииосторгинспекцииосторгинспекцииосторгинспекции
Владимира Попова о том, что в нынешней ситуации егоВладимира Попова о том, что в нынешней ситуации егоВладимира Попова о том, что в нынешней ситуации егоВладимира Попова о том, что в нынешней ситуации егоВладимира Попова о том, что в нынешней ситуации его
ведомство хоть и много помогает потребителю, но со все�ведомство хоть и много помогает потребителю, но со все�ведомство хоть и много помогает потребителю, но со все�ведомство хоть и много помогает потребителю, но со все�ведомство хоть и много помогает потребителю, но со все�
ми проблемами в одиночку инспекции не справиться. Гми проблемами в одиночку инспекции не справиться. Гми проблемами в одиночку инспекции не справиться. Гми проблемами в одиночку инспекции не справиться. Гми проблемами в одиночку инспекции не справиться. Горь�орь�орь�орь�орь�
кое признание.кое признание.кое признание.кое признание.кое признание.

5�6 февраля 2005 года областной Дом журна�
листов представляет экстремальный двухдневный
тренинг  «Два монастыря», основанный на фило�
софии воинов  восточной  системы единоборств
«Да Конг».

Тренинг направлен на осознание своих физи�
ческих и моральных пределов: «Психологический
прессинг, физические нагрузки, боль, страх, лом�
ка стереотипов, преодоление себя... Пройди через
это, чтобы стать свободным и обрести внутреннюю
силу!».

В процессе занятий участники освоят боевую
систему «Да Конг», изучат технику работы с систе�
мой «уровней», переживут состояние измененно�
го сознания, познают ученичество как основу ли�
дерства (путь дзен), научатся связывать методики
боевых искусств с практикой жизни. Отдельная
тема курса � сексуальная энергия, ее использова�
ние в бизнесе, в ходе обмена деловой энергией и
управлении потоками взаимодействия.

Тренинг проводят:
ТТТТТрубников Борис Грубников Борис Грубников Борис Грубников Борис Грубников Борис Геннадьевиченнадьевиченнадьевиченнадьевиченнадьевич     (Санкт�Петер�

бург) � старший тренер школы «Да Конг», глава ав�
торской школы «Да Конг�рю», член Ассоциации «Бу�
докан», член правления Федерации У�Шу и Цигун

Сильный духом может
добиться невозможного!
Областной Дом журналистов продолжает серию

семинаров#тренингов для  руководителей
(СПб), автор более 10 книг, в том числе «Шаолинь
цюань�шу: боевые искусства Шаолиня» и «Тайны
японской спальни», этнограф, специализирующий�
ся по шаманизму тюркоязычных народов.

Вычужанина Валентина СергеевнаВычужанина Валентина СергеевнаВычужанина Валентина СергеевнаВычужанина Валентина СергеевнаВычужанина Валентина Сергеевна (Санкт�Пе�
тербург) � бизнес�тренер, психолог, автор  и веду�
щий более 30 тренинговых программ личностного
роста, директор Санкт�Петербургской школы тре�
нингов «J – training».

Занятия проводятся в областном Доме журна�
листов по адресу: г. Воронеж,  пл. Ленина, 14.
Начало занятий �  5 февраля в 9 час. 30 мин. (ре�
гистрация участников). Регламент проведения:
общая продолжительность занятий – 2 полных дня
(16 часов) с 10.00 – до      19.00 с перерывом на
обед и кофе – брейк. При себе желательно иметь
сменную обувь и удобную (не сковывающую дви�
жения) одежду.

Запись на тренинг:Запись на тренинг:Запись на тренинг:Запись на тренинг:Запись на тренинг: по тел. (0732) 38�03�34,
(0732) 52�01�40, 52�00�33 (т/ф),  8�910�347�29�33
(моб.), либо по e�mail: css@css.vsi.ru,
voronezh@domzhur.vsi.ru. Гибкая система скидок.

Наталья БОЛЬШУНОВА,
 директор областного

Дома журналистов.

Организаторы: ОАО «Зарубеж�Экспо», Между�
народная ассоциация фондов мира, Российско�
Арабский Деловой Совет, Посольство Российской
Федерации в Иордании при  поддержке Торгово�
Промышленной палаты РФ, Посольства Хашимит�
ского Королевства Иордании в РФ.

Выставка пройдет в Аммане в отеле Holiday Inn
Amman.

Цель выставки:  продвижение продукции рос�
сийских производителей на новые рынки, укреп�
ление культурных и деловых связей с государства�
ми Ближневосточного региона.

Страны�участники: Россия, Беларусь, Украина,
Польша, Чехия.

Посетители: Иордания, Ирак, Ливан, Сирия,
Иран, Саудовская Аравия и др.

Конференция «Потенциал российско�иорданс�
ких экономических отношений на современном
этапе»  пройдет в рамках выставки.

Вне сомнений, Иордания играет ключевую роль
в проектах восстановления Ирака, более 1500
иракских компаний работают в Иордании, кото�
рые импортируют продукцию через Иорданию.

Тематические разделы выставки:
«Нефть и газ», «Строительство», «Машиностро�

ение», «Информационные технологии и коммуни�
кации», «Медицинская техника и фармацевтика»,
«Образование:  высшие учебные заведения».

Стоимость участия в выставке:
$ 280 – регистрационный сбор
$ 250 – стоимость 1 кв. м
Аренда выставочной площади, стандартный

выставочный стенд со стандартной выставочной
мебелью, включение в каталог, страхование экс�
понатов от пожара и кражи; обеспечение сохран�
ности экспонатов, изготовление фризы

$ 300 – заочное участие в выставке: разме�

«EXPO#RUSSIA 2005» #
Дни России в Аммане

1#3 марта 2005 года в г. Амман (Иордания) пройдет IV ежегодная
международная выставка под патронажем короля Иордании Абдаллы II

щение в выставочном каталоге
$ 500 – заочное участие в выставке: разме�

щение в выставочном каталоге и размещение
материалов на общем стенде, распространение
материалов по выставке

Базовый пакет участника с 28 февраля по 4
марта 2005 года

$ 839 на 1 человека при проживании в 2�мес�
тном номере

$ 1039  на 1 человека при проживании в
1�местном номере

Базовый пакет участника с 28 февраля по 7
марта 2005 года

$ 1189 на 1 человека при проживании в 2�ме�
стном номере

$ 1362 на 1 человека при проживании в 1�ме�
стном номере

Включает: авиаперелет Москва�Амман�Москва
регулярным рейсом Royal Jordanian Airlines, прожи�
вание в отеле 5* с полупансионом, трансфер, мед�
страховка, участие во всех мероприятиях в рамках
выставки (торжественный прием и банкет, пресс�
конференция, конференция, «круглые столы»).

С 28 февраля по 3 марта – проживание в оте�
ле Holiday Inn Amman в г. Амман, с 4 по 7 марта в
отеле Moven Pick 5* на Мертвом море.

Обратный вылет в Москву возможен 4, 7, 11,
14 марта.

Виза оформляется в аэропорту по прилету, сто�
имость 15 $.

Желающим будет предложен отдых на Красном
море в Акабе и экскурсии.

Желаем Вашей компании мира и процветания!

Компания ОАО «Зарубеж6Экспо».
Тел. +7(095) 202622617, 201650679, 2016366

33, +7 (926)52469747 www.zarubezhexpo.ru,
info@ zarubezhexpo.ru

А водка�таки

оказалась

паленой...

ДЕЛОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ

сится Торговый Дом «Московс�
кий», где мы регулярно снима�
ем большие партии нестандар�
тных товаров, � сообщил Влади�
мир Михайлович. – Там в ходе
проверок из оборота изъято
рыбных и мясных консервов на
сумму свыше миллиона рублей.
Консервы «Печень трески нату�
ральная» из Калининградской
области были с горечью, а вме�
сто печени частично встреча�
лись молоки.  В консервы с
Камчатки вместо горбуши во�
обще была заложена морская
капуста с гнилью.

На трех оптовых предприяти�
ях Борисоглебска сотрудники
инспекции забраковали свыше
четырех тонн колбасных изде�
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П О СТА Н О В Л Е Н И Е
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АДМИНИСТРАЦИЯ
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Рисунок Р. ДОЛЖЕНЦА.Рисунок Р. ДОЛЖЕНЦА.

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙО ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙО ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙО ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙО ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ
В ПОСТВ ПОСТВ ПОСТВ ПОСТВ ПОСТАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАНОВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАЦИИАЦИИАЦИИАЦИИАЦИИ

ОБЛАСТИ ОТ 15.10.2004ОБЛАСТИ ОТ 15.10.2004ОБЛАСТИ ОТ 15.10.2004ОБЛАСТИ ОТ 15.10.2004ОБЛАСТИ ОТ 15.10.2004ггггг. №856. №856. №856. №856. №856
В целях рационального использования при�

родных ресурсов пушных видов охотничьих жи�
вотных

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Внести следующие изменения в поста�

новление администрации области от
15.10.2004г. №856 «Об открытии осенне�зим�
него сезона охоты на пушных зверей в 2004�
2005 году»:

1.1.Во втором  абзаце пункта 1 слова «с 23
октября 2004г. по 31 января 2005г.» заменить
словами «с 23 октября 2004г. по 28 января
2005г.».

1.2.Абзац 4 пункта 1, абзацы 2, 3 пункта 2,
пункт 4 признать утратившими  силу.

1.3. В абзаце 5 пункта 2 после слова «бобр»
слово «куницы» исключить.

2. Контроль за выполнением настоящего по�
становления возложить на заместителя главы
администрации области�начальника Главного
управления агропромышленным комплексом
Дубовского И.И.

Исполняющий обязанности главы
администрации области С.М.НАУМОВ.

Небольшой праздник в Левобережном
отделе загса был приурочен к 62�й годовщи�
не освобождения Воронежа. Михаил Бала�
шов в 1944 воевал на Белорусском фронте,
получил медаль «За отвагу», а спустя несколь�
ко лет после войны женился, и друзья до сих
пор помнят ту широкую свадьбу. Супругам Фе�
дотовым пришлось обойтись скромным праз�
дником, ведь поженились они в первый пос�
левоенный год:  кукурузные котлеты да по�
мидоры с огурцами � вот, с чем справляли
свою свадьбу. Зато на груди у жениха, участ�
ника обороны Москвы, Ленинграда, Курска
и Воронежа, красовались две медали «За
боевые заслуги».

ГГГГГалина РОалина РОалина РОалина РОалина РОХМИН.ХМИН.ХМИН.ХМИН.ХМИН.

А теперь
и марш

Мендельсона…
В послевоенные годы для молодожёнов
не звучал марш Мендельсона. Для
супругов Балашовых и Федотовых этот
пробел был восполнен спустя более
полувека совместной жизни.



8 Четверг,  27  января 2005  года Адрес в Интернете: www.kommuna.ru

СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

М 1 2 3 4 5 6
П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14

Материалы со значком ® публикуются на правах
рекламы.

ТЕЛЕФОНЫ
ДОЧЕРНИХ ИЗДАНИЙ

«КОММУНЫ»
«Воронежская неделя» ............. 55-14-74.
«Коммуна плюс» ....................... 55-14-74.
«Кольцовский сквер» ................ 53-29-47.

ТЕЛЕФОНЫ РЕДАКЦИИ:
Для справок ...................................... 51-24-87.
ОТДЕЛЫ:
Общественно-политической
информации и права ........................ 55-68-23.
Социальных проблем ........................ 55-68-23.
Культуры, образования ..................... 53-29-47.
Экономики ........................................ 55-08-46.
Информации .................................... 53-32-10.

Адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4-а.
Факс 51-24-87, E-mail: mail@kommuna.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Индекс 51160. Заказ № 15. Время подписания номера
в печать: по графику - 19.00, фактически - в 19.00.

Тираж - 28275 (подписка - 26400) экз.

Цена 2 руб. 50 коп.

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ
телефон/факс: 39-00-88.

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В. И. ЖИХАРЕВ.

Дежурный по номеру Б. ВАУЛИН.

Газета зарегистрирована
в Центрально-Черноземном межрегиональном

территориальном управлении
Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.

Регистрационное свидетельство ПИ №6-0851.

Отпечатано в ИПФ «Воронеж»
(394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39).

Адресная рассылка: Москва, С.-Петербург, Рязань, Белгород,
Курск, Липецк, Орел, Тамбов, Ростов-на-Дону, Волгоград,
Саратов, Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев,
Луганск, Минск, Могилев, Кишинев.

За содержание рекламы редакция ответственности не несет.

СЕМЕНА

ОАО «РОССОШАНСКИЙ ЭЛЕВАТОР»,
производитель семян с 40-летним стажем,

С
ер

ти
ф

иц
ир

ов
ан

о.

Тел./факс: 2-29-66, 2-68-78, тел.: 2-53-01.
E-mail ОАО «Россошанский элеватор»

roselevat@narod.ru
396651, Воронежская обл., г.Россошь,

ул.Элеваторная, 2.

местной селекции первого
поколения, первого класса.

ГИБРИДНОЙ
КУКУРУЗЫ

реализует

ОАО «Лискисахар»
объявляет

КОНКУРС
на замещение

вакантной должности
заместителя

генерального
директора по сырью.

Телефон в г. Лиски:
(07391, 291)

1-05-01; 1-01-10.

ПРОДАЮТСЯ ЩЕНКИ ЗОЛОТИСТОГО РЕТРИВЕРА.
Отец – чемпион России, мать – юный чемпион России.

Тел. (0732) 41-61-98.

И З В Е Щ Е Н И Е
Собственники 216 земельных долей с/х угодий,

расположенных на территории СХА (колхоз) «Красный Дон»
Павловского района Воронежской области, уведомляют

всех участников общей собственности на земельный
участок с/х угодий, расположенных на территории СХА

(колхоз) «Красный Дон», в том, что 28 февраля 2005 года в
15 часов 00 мин. по адресу: Воронежская область,

Павловский р-н, с.Николаевка, в здании школы состоится
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ – УЧАСТНИКОВ
ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ.

Повестка дня
1. Выделение земельных участков.
2. О порядке распоряжения, владения и пользования зе-

мельным участком, находящимся в общей долевой собствен-
ности с целью передачи в аренду СХА (колхоз) «Красный Дон».

3. Определение местоположения земельных участков для
передачи в аренду СХА (колхоз) «Красный Дон».

4. Об определении земельных участков не востребован-
ных земельных долей граждан.

Участникам собрания иметь при себе паспорт.

КОЛЕСНИКОВА ГАЛИНА ИВАНОВНА,
действующая по доверенности от имени 7 собственников

земельных долей размером 6,4 га каждая, бывших земельных угодий
совхоза «Райновский» Россошанского района Воронежской области

ИЗВЕЩАЕТ О НАМЕРЕНИИ СОБСТВЕННИКОВ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей для передачи в аренду ФХ «Прометей»
зернового направления: ЗУI – 6 га; часть УПЗI – 60 га;

поле V часть рабочего участка №1 – 58 га СТОО «Райновское» 1997.
Возражения направлять путем публикации в газете «Коммуна»

или по адресу: Воронежская область, Россошанский район,
пос. Копенкина, ул.Северная, д.6, кв. 1 в течение месяца

со дня публикации извещения.

Собственники земельных долей
бывших земельных угодий колхоза имени Калинина –

Мазница Е.А., Репко Н.Гр., Геращенко А.М., Белогорцева В.А.,
Морозова В.А., Дегтярева Н.Ф., Шматко Н.Г.

возражают против выделения земельного участка
площадью 286,35 га – Кучиным А.М., действующим по

доверенностям от собственников, обладающих 41,5 земельной
доли, расположенного: поле №4, площадью 177 га 1-го полевого

севооборота, поле №6 рабочий участок №2, площадью 131 га 1-го
полевого севооборота, согласно корректировке

научно обоснованной системы земледелия за 1999г. и не согласны
с местоположением выделяемого земельного участка, указанного

в газете «Коммуна» №203 (24433) от 30.12.2004г.
Указанное местоположение выделяемого земельного участка

также противоречит решению общего собрания собственников
земельных долей, бывших земельных угодий колхоза имени

Калинина от 14.02.2004г., на котором было утверждено
местоположение части земельного участка общей долевой

собственности, в границах которого выделяются земельные
участки в счет долей в первоочередном порядке.

Утвержденное общим собранием местоположение
не соответствует выделяемым полям Кучиным А.М.

Собственники земельных долей.

ВОЗРАЖЕНИЕ

Собственники
земельных долей

общей долевой собственности
ТОО «Михайловское»

Кантемировского р-на (96 человек)

извещают о своем
намерении выделить
земельные участки

общей площадью 862 га с оценкой
51506 баллогектаров (в т.ч. пашни
703 га, многолетних насаждений –
5 га, сенокосов - 9 га, пастбищ –

145 га), находящихся юго-западнее
х. Новопавловка, в кадастровом

квартале 36:12:60 00 008
на пахотных массивах площадью
61 га, 59 га, 45 га, 43 га, 35 га,
58 га, 87 га, 53 га, 78 га, 67 га,

45 га, 55 га, 17 га,
пастбища у урочища «Свистун»

и «Дерезоватое», сенокосы в пойме
р. Белая для передачи

в аренду КФХ Рыбас Н.М.
Возражения от участников долевой
собственности по местоположению
выделяемого участка направляются

представителю собственников
земельных долей

Гребенюк Татьяне Васильевне
по адресу: х.Новопавловка,

ул.Молодежная, 4.

Организатор конкурса: ОАО «Ликеро-водочный завод «Воронеж-
ский».

Дата проведения конкурса: 15 марта 2005г.

Место проведения конкурса: г.Воронеж, ул.Кольцовская, 24.

Форма проведения конкурса: открытый конкурс.

Предмет конкурса: проведение ежегодного обязательного аудита
за 2005 год.

Порядок проведения конкурса, порядок оформления участия в
конкурсе, порядок определения аудиторской организации, вы-
игравшей конкурс: в соответствии с «Правилами проведения кон-
курса по отбору аудиторских организаций для осуществления обяза-
тельного ежегодного аудита организаций, в уставном (складочном)
капитале которых доля государственной собственности составляет
не менее 25%», утвержденными постановлением Правительства РФ
от 12.06.2002г. №409, Приказом Минфина РФ от 31.10.2002г. №107н
и Письмом Минимущества РФ от 06.03.2003г. №СК-11/5064.

Требования к участникам конкурса: к участию в конкурсе допус-
каются аудиторские организации, имеющие лицензию на осуществ-
ление аудиторской деятельности, отвечающие установленным зако-
нодательством РФ требованиям, предъявляемым к аудиторским орга-
низациям.

При равенстве предложений или их незначительном неравенстве
предпочтение отдается аудиторской организации:

* заявка которой была подана ранее;
* имеющей опыт аудита предприятий ликеро-водочной промышлен-

ности не менее 3 (трех) лет;
* состоящей членом профессионального аудиторского объедине-

ния и имеющей сертификат качества.

Срок заключения договора с победителем конкурса: в течение
месяца после проведения годового общего собрания акционеров.

Порядок предоставления конкурсной документации: заинтере-
сованные участники конкурса могут получить конкурсную документа-
цию в ОАО «ЛВЗ «Воронежский» по адресу: г.Воронеж, ул.Кольцовс-
кая, 24, на основе письменного запроса, направленного по указан-
ному адресу, в срок с даты опубликования информационного извеще-
ния до даты окончания приема заявок на участие в конкурсе.

Прием заявок от заинтересованных аудиторских организаций пре- пре- пре- пре- пре-
кращается кращается кращается кращается кращается по истечении 15 дней с момента опубликования настоя-
щего сообщения.

Информация и  разъяснения по телефону 53-99-29.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ИЗВЕЩАЕМ О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА

ПО ОТБОРУ АУДИТОРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
ДЛЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО

ЕЖЕГОДНОГО АУДИТА ОБЩЕСТВА

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ
Организатор торгов: конкурсный управляющий ПКФ ГП «Воронежский ТМК» Соловцов А.В.
Форма торгов: Открытый аукцион.
Дата и время проведения торгов: 1 марта 2005г. в 11.00.
Место проведения торгов: г.Воронеж, ул.Торпедо, 45.
Предмет торгов: незавершенное строительство жилого дома по адресу: г.Воронеж, ул.Ломо-
носова, д. 114/5 (строительная позиция № 16/3 и 16/4).
Прием заявок, ознакомление с условиями торгов осуществляются в рабочее время
с 28 января по адресу проведения торгов.

Конкурсный управляющий ПКФ ГП «Воронежский ТМК» А.В.Соловцов.
Тел. (факс) (0732) 79-97-54.

Собственники 184 земельных долей
общей долевой собственности 533 граждан на земельные доли общей площадью 3871 га, в том числе пашни 3030 га,

расположенные по адресу: Воронежская обл., Кантемировский р-н, ООО СХП «Волоконовское»,

извещают о своем намерении
выделить земельные участки (массивы)

в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения общей площадью
1207 га с оценкой 429867 баллогектаров (в том числе пашни 1030га с оценкой 428480 баллогектаров, садов – 12 га с оценкой

12 баллогектаров, сенокосов – 110 га с оценкой 1210 баллогектаров, пастбищ 55 га с оценкой 165 баллогектаров), находящихся южнее
поселения Волоконовка в кадастровом квартале 36:12:60 00 026 на пахотных земельных массивах площадью 46 га, 69 га, 47 га,

90 га, 60 га, 154 га, 62 га, 84 га, 238 га, 86 га и 27 га, сенокосы и пастбища в пойме реки Белая для регистрации права и последую-
щей передачи в аренду ООО СХП «Волоконовское», специализирующееся на производстве зерновых и технических с/х культур.

Рыночная стоимость выделяемых земельных участков (массивов) не превышает рыночной стоимости,
остающейся после выдела земельного участка, в расчете на единицу его площади.

Возражения от участников долевой собственности по местоположению выделяемого участка направляются
представителю  собственников земельных долей Кокаревой Вере Михайловне по адресу: с.Волоконовка, ул.Школьная, 10,

в течение месяца со дня публикации извещения.

Собственники земельных долей
из земель с/х назначения в общем массиве

ЗАО «Донское» Рамонского р-на Воронежской обл.
(360 человек)

изъявляют  желание
выделить земельный участок

в счет принадлежащих им на праве собственности
360 земельных долей.

Общее собрание
состоится 29.01.2005г. в 10 часов

в здании конторы ООО «Донское» в д. Богданово Рамонского р-на
Воронежской обл., ул. Почтовая, 1.

Повестка дня:
1. Выделение земельного участка из земель с/х назначения из общего

земельного массива ЗАО «Донское» в счет 360 земельных долей, принад-
лежащих 360 собственникам, в общую долевую собственность.

2. Определение местоположения выделяемого участка: поля №Iк –
площадью 56 га; IIк  - 57 га; IIIк  - 55 га; IVк  - 61 га; Vк - 41 га; VIк  - 39 га; III  -
125 га; IIII - 155 га; IVI  - 153 га; VI - 133 га; VII - 75 га; I3 - 167 га; II3 - 133 га;
III3 – 178 га; IV3 - 168 га;  V3 - 80 га; УПЗ2 – 19 га; Iпр - 74 га; II2 - 80 га; III2 -
105 га; VI1 -  32 га.  Всего пашни: 1986 га.

Данные указаны согласно системе земледелия ЗАО «Донское»
Рамонского р-на Воронежской обл. от 2000г.

Возражения присылать по адресу:
396039, Воронежская область, Рамонский район, д.Богданово,

ул.Почтовая, 1.

Баранников Николай Николаевич,
действующий на основании доверенности от имени 410 собственников земельных долей

(419 долей по 4,3 га),

извещает участников общей долевой
собственности ООО «Русь»

 Новоусманского района Воронежской обл.
 о намерении собственников
выделить земельный участок

общей площадью 1806 га пашни из земель сельскохозяйственного назначения в счет земельных долей
для передачи в аренду КФХ Баранникова Н.Н.

Предполагаемое местоположение участка:

Местоположение и нумерация полей установлена на основании чертежа проекта
внутрихозяйственного землеустройства ООО «Русь» (ранее колхоз «Путь Ленина») 1986 года.

Рыночная стоимость выделяемого земельного участка не превышает рыночной стоимости оставшегося
после выдела, в расчете на единицу площади. Возражения принимаются в течение 1 месяца

в газете «Коммуна» со дня публикации.
Собрание участников общей долевой собственности состоится 30 января 2005г.

в здании Дома культуры села Нижняя Катуховка Новоусманского района Воронежской области.

поле № I полевого севооборота, раб. уч. № 4 – 109 га;
поле № I полевого севооборота, раб. уч. № 3 – 121 га;
поле № II полевого севооборота, раб. уч. № 3 – 82 га;
поле № II полевого севооборота, раб. уч. № 2 – 89 га;
поле № II полевого севооборота, раб. уч. № 1 – 190 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 1 – 73 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 2 – 74 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 3 – 97 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 4 – 73 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 5 – 59 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 6 – 12 га;
поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 7 – 62 га;

поле № III полевого севооборота, раб. уч. № 8 – 62 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 1 – 56 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 4 – 39 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 5 – 78 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 6 – 46 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 7 – 62 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 8 – 84 га;
поле № IV полевого севооборота, раб. уч. № 9 – 66 га;
поле № V полевого севооборота, раб. уч. № 1 – 122 га;
поле № VII полевого севооборота, раб. уч. № 3 – 60 га;
поле № VII полевого севооборота, раб. уч. № 4 – 40 га.

ИЗВЕЩЕНИЕ

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
общей долевой собственности

АОЗТ (ЗАО) «Грибановское» Грибановского р-на в количестве
41 (сорока одного) человека, 41 (сорок одной) доли

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ ВЫЙТИ ИЗ СОСТАВА
ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ АОЗТ (ЗАО)

«ГРИБАНОВСКОЕ» И ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ.
Поле № IХ – 128 га, № VII к, уч. № 2 – 81 га, уч. № 3 – 36 га.

Корректировка системы земледелия от ноября 1999 года с целью
передачи в аренду. Возражения принимаются представителем
собственников Шкодиным В.С. по адресу: Воронежская обл.,

п.г.т. Грибановский, ул. Гоголя, д. 12, кв. 3.

Организатор конкурса: ОАО «Винзавод «Воронежский».
Дата проведения конкурса: 14 марта 2005г.
Место проведения конкурса: г. Воронеж, ул. Куколкина, 18.
Форма проведения конкурса: открытый конкурс.
Предмет конкурса: проведение ежегодного обязательного аудита за 2005 год.
Порядок проведения конкурса, порядок оформления участия в конкурсе,

порядок определения аудиторской организации, выигравшей конкурс: в со-
ответствии с «Правилами проведения конкурса по отбору аудиторских органи-
заций для осуществления обязательного ежегодного аудита организаций, в
уставном (складочном) капитале которых доля государственной собственности
составляет не менее 25%», утвержденными постановлением Правительства РФ
от 12.06.2002г. № 409, Приказом Минфина РФ от 31.10.2002г. № 107н и
Письмом Минимущества РФ от 06.03.2003г. № СК-11/5064.

Требования к участникам конкурса: к участию в конкурсе допускаются
аудиторские организации, имеющие лицензию на осуществление аудиторской
деятельности, отвечающие установленным законодательством РФ требовани-
ям, предъявляемым к аудиторским организациям.

При равенстве предложений или их незначительном неравенстве предпочте-
ние отдается аудиторской организации:

* заявка которой была подана ранее;
* имеющей опыт аудита предприятий винодельческой промышленности не

менее 3 (трех) лет;
* состоящей членом профессионального аудиторского объединения и имею-

щей сертификат качества.
Срок заключения договора с победителем конкурса: в течение месяца после

проведения годового общего собрания акционеров.
Порядок предоставления конкурсной документации: заинтересованные уча-

стники конкурса могут получить конкурсную документацию в ОАО «Винзавод
«Воронежский» по адресу: г. Воронеж, ул. Куколкина, 18, на основании пись-
менного запроса, направленного по указанному адресу, в срок с даты опублико-
вания информационного извещения до даты окончания приема заявок на уча-
стие в конкурсе.

Прием заявок от заинтересованных аудиторских организаций прекращается
по истечении 15 дней с момента опубликования настоящего сообщения.

Информация и разъяснения по телефону 77-07-51.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ИЗВЕЩАЕМ О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА

ПО ОТБОРУ АУДИТОРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
ДЛЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО

ЕЖЕГОДНОГО АУДИТА ОБЩЕСТВА

Группа собственников земельных долей
ЗАО «Горожанское» возражает

по пунктам 1, 2, 3, 4 повестки дня собрания,
назначенного 09.02.05 в 14.00

(сообщение в газете «Коммуна» от 30.12.04),
и дополняет в повестку дня пункты:

№ 6 – пересмотр договора аренды с ООО «Горожанка»
в сторону уменьшения срока аренды с 25 лет до 5 лет

и увеличения арендной платы.
№ 7 – определение местоположения земельных участков,

передаваемых в аренду ООО «Горожанка».

Главный орган Всероссийс-
кого общества «Динамо» те-
перь зовется в соответствии с
новыми веяниями обществен-
ным государственным объеди-
нением. Однако главные дина-
мовские соревнования спорт-
смены привычно зовут «ЦС» и
ценят их столь же высоко, как
и во времена СССР, когда чем-
пионаты и первенства этого
общества фактически прирав-
нивались к всесоюзным стар-
там.

На этот раз в течение двух
дней на татами соперничали
156 спортсменов, 17-19-лет-
ние представители четырнад-
цати областей. Динамовское
первенство по дзюдо Воронеж
принимает уже четвертый год
подряд, и это, разумеется, не
случайно. Одно из самых изве-
стных японских боевых ис-
кусств имеет здесь блестящие
традиции и берет свое начало
именно с общества «Динамо»,
имея уже более чем 30-летнюю
историю.

Еще в прошлом году глав-
ный тренер Центрального со-
вета «Динамо» Владимир Бур-
лаков, который, кстати, десять
лет отработал в олимпийской
сборной, отмечал, что в столи-
це Черноземья это единобор-
ство начинает этап активного
развития. С одной стороны, в
школы возвращаются трене-
ры, уходившие в бизнес. С дру-
гой - в Воронеже дзюдо, по ко-
торому в правоохранительных
подразделениях судят об уров-
не боевой подготовки, имеет
серьезную поддержку в лице
динамовского руководства.
Оргкомитет соревнований не-
изменно возглавляет лично
председатель областного сове-
та «Динамо», начальник ГУВД
генерал-лейтенант милиции
Александр Дементьев. Зам-
пред, полковник Александр Во-
лодин также всячески поддер-

В воронежском спорткомплексе «Самбо» прошел
один из самых престижных российских молодеж-
ных турниров по дзюдо – первенство Центрального
совета «Динамо».

живает «самый динамов-
ский спорт». И, разумеет-
ся, крупные соревнова-
ния, проходящие в нашем
городе, не обходятся без
спонсоров: на этот раз
дзюдоистов поддержали
председатель правления
Воронежского отделения
межрегионального об-
щественного фонда «Пра-
вопорядок-Центр» Павел
Махиня, генеральный ди-
ректор акционерного об-
щества «Воронежавто-
дор» Виктор Алферов, ге-
неральный директор ак-
ционерного общества
«Воронежтрубопровод-
строй» Василий Шипилов.

Результаты воронежс-
ких спортсменов, еще в про-
шлом году заявивших о наме-
рении вернуть местной школе
дзюдо былую славу, уже замет-
ны на российском татами. На
счету хозяев тринадцать на-
град: победителями стали Ша-
миль Далгатов, Олег Гузов, Еле-
на Гончарова и Светлана Ла-
зарева, призерами -  Михаил
Ярмоленко, Олег Чеглов, Ро-
ман Сойменов, Дмитрий Гор-
деев, Дмитрий Якин, Наталья
Филатова, Анна Чекунова, Ан-
гелина Брюзгина и Наталья
Чепрасова.

По словам одного из веду-
щих динамовских тренеров
Ивана Долбилина, наши перс-
пективы на российском уров-
не оцениваются довольно вы-
соко. Примером тому могли бы
послужить воспитанники и са-
мого Долбилина: те же Якин и
Сойменов тренируются только
три года, но уже стали мастера-
ми спорта и вышли в финал
юниорского первенства стра-
ны.

Специалисты уже говорят об
особом стиле воронежской
школы дзюдо: на фоне забы-
той в России борьбы в партере

наши борцы явно задают здесь
тон, их «коронка» - болевые и
удушающие приемы. В ближай-
шем времени им представится
случай испытать себя: первен-
ство ЦС «Динамо» стало после-
дней возможностью завоевать
путевки на финальное первен-
ство России, которое стартует
в Перми 12 февраля, и шесте-
ро воронежских юниоров –

Далгатов, Гузов, Чеглов, Сой-
менов, Гордеев, Якин - не упус-
тили свой шанс. Еще шесть пу-
тевок взяли девушки, однако,
учитывая, что конкуренция у
них объективно ниже, их кан-
дидатуры еще обсудит тренер-
ский совет.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Фото автора.

На турецком берегу
В эти дни воронежский «Факел» приступил к трени-
ровкам своего второго предсезонного сбора,
который проходит в небольшом курортном городке

черноморского побережья Турции Анталия.

Здесь команда пробудет две недели и проведет несколько
спарринг-матчей. Известно, что в состав команды направились
десять новичков, рассматриваемых главным тренером Александ-
ром Ирхиным. Это голкиперы Виталий Астахов (ФК «Москва»), и
Сергей Дьякону («СХА-Энергия», Хабаровск), полевые игроки Мак-
сим Бондаренко и Владимир Смирнов («Ротор», Волгоград), Влади-
мир Бондаренко («Лиски-Мордовия», Саранск), Роман Узденов и
Андрей Гордеев («Анжи», Махачкала), Дмитрий Прокопенко («Луч»,
Владивосток), Василий Румянцев («Торпедо», Владимир), Егор Азя-
ва («Локомотив», Минск). Всего будет проведено восемь встреч, из
них четыре – для основного состава. Первый уже состоялся: «Фа-
кел» сыграл с командой «Зенит-2» вничью – 1:1.

Играют аутсайдеры
На берегах Невы состоялись хоккейные поединки
чемпионата страны в первой лиге. Хозяин льда,
фарм-клуб санкт-петербургского СКА, принимал ХК
«Воронеж».

К сожалению, гости из Черноземья уступили в двух матчах: 1:3
и 0:5. Правда, в первом поединке подопечные Сергея Мамонто-
ва к концовке игры даже вели в счете – отличился центрфорвард
Сергей Селиванов, но армейцы усилили натиск, а воронежцы
«сломались». Жаль, что не удалось привезти из Санкт-Петербурга
хотя бы очко. Ведь соперник, так же как и ХК «Воронеж», не из
разряда серьезных, является аутсайдером.

Сергей КРОЙЧИК.

В честь дня освобождения
Три дня на искусственном скалодроме воронежско-
го спорткомплекса «Энергия» продолжался откры-
тый чемпионат города по скалолазанию, посвящен-
ный дню освобождения Воронежа.

В соревнованиях приняли участие 140 спортсменов, в том
числе гости из Москвы, Ростова-на-Дону, Самары, Липецка, Ель-
ца. Состязались в двух видах скалолазания: в соревнованиях на
трудность победу одержали воронежцы - мастер спорта Алексей
Земский и кандидат в мастера Мария Михайлова, в скоростном
лазании лучшие результаты показали воспитанник местной шко-
лы скалолазания, мастер спорта Сергей Попов и ростовская
спортсменка Алина Руденко.

Анастасия ВАСИЛЬЕВА.

Спортивный «десант» в село
Всем известно, с каким восторгом  публика
встречает выступление классных спортсменов,
приезжающих с показательными выступлениями,

- в городе, а тем более, на селе. Люди разных профессий и
образа жизни равно знают цену мастерству.

Именно так встречали учащиеся Рождественско-Хавской сред-
ней школы Новоусманского района акробатов, гимнастов, танцо-
ров, боксеров, борцов - студентов Воронежского института физ-
культуры. Концерт продолжался более часа, и студенты стара-
лись блестяще исполнить самые трудные трюки, ценя столь заин-
тересованных зрителей в лице школьников и учителей. Иниции-
ровал встречу заместитель директора института, вице-прези-
дент Воронежской олимпийской академии, доцент Александр
Шевелев. Праздник стал своего рода благотворительной акцией
академии, а ее ответственный секретарь, доцент Владимир Фе-
фелов рассказал старшеклассникам об Олимпийских играх в
Афинах и выступлении воронежских олимпийцев.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39-00-88. Ул.Комиссаржевской, 4-а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»
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вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:


